
Miércoles
Riohacha, La Guajira - Colombia - 3 de mayo, 2023

Año 3 | Edición N° 645 | 21 Páginas 

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 4.456

COMPRA 
$ 4.950

VENTA
$ 4.566

VENTA
$ 4.980

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 4.713

TRM 
$ 4.713

¡LÉELO Y PÁSALO!

www.guajiranews.com
ISSN - 2955 - 0122

VER PÁGINA     11

JUDICIALES

Oficia como alcalde
encargado de

Riohacha, Miguel 
Panciera Di Zoppola: 

presentó tres
proyectos ante los 

concejales
PÁGINA   3

PÁGINA   9

ACTUALIDAD

ACTUALIDAD POLÍTICA

La Sociedad Nacional de la 
Cruz Roja Colombiana y sus 
31 seccionales eligieron su 
nueva Junta Directiva para 
el periodo 2023 - 2027

Con la Ministra de Vivienda, 
Alcalde de Fonseca instaló el 
primer tubo para el
acueducto

Comisión permanente de 
Uribia y Manaure pide a
funcionarios de MinMinas y 
de Superservicios para
levantar paro en la línea 
férrea

Puesta en marcha de
actividades sociales y
políticas lideradas por las
juventudes del partido
Centro Democrático

Pablo Fonseca de Luque, 
nuevo secretario de
Planeación de Riohacha

PÁGINA 11

PÁGINA   2

PÁGINA 10

PÁGINA   8

PÁGINA   4

Balacera en el parque Jorge 
Pérez dejó un muerto y tres 

heridos

PÁGINA  14PÁGINA  14

Juana Gómez, brilla con firmeza en 
el cielo barranquero

Capturado alias 'Tuchín' y
tres miembros más de

Autodefensas Conquistadores 
de la Sierra

ESTE MIÉRCOLES SUBE $600 PESOS 

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

Intensa ola de calor en La Guajira: Meteoguajira informa que 
sensación térmica llegará hasta 39 grados centígrados

PÁGINA   2

GASOLINA DISPARADA

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

2Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 3 de mayo de 2023

ACTUALIDAD POLÍTICA

Elecciones 2023 #LaGuajiraElige

Con la Ministra de Vivienda, Alcalde de Fonseca instaló 
el primer tubo para el acueducto

Juana Gómez, brilla con firmeza en el cielo barranquero

“Nuestro pueblo y todos mis amigos comunales y los presentes, estamos muy agradecidos”: Hamilton García Peñaranda

Desde hace una semana, su grupo significativo de ciudadanos inició la recolección de firmas

Junto a la ministra de Vi-
vienda, Ciudad y Terri-
torio, Catalina Velasco 
Campuzano, el alcalde 
Hamilton García Peña-

randa, instaló el primer tubo 
para el acueducto de Fonseca. 

El hecho ocurrió en el barrio 
Primero de Julio, en el marco 
de la firma protocolaria y socia-
lización, de la optimización del 
sistema de acueducto del mu-
nicipio y del alcantarillado sani-
tario y pluvial de los barrios: El 
Carmen y El Cerrejón. 

Un avance histórico, que ga-
rantizará el agua potable las 24 
horas del día en el casco urbano 
y solucionará el rebosamiento 
de aguas negras por alcantari-
llado, en las mencionadas co-
munidades. 

“El agua es el elemento más 
fundamental para la vida hu-
mana. Hoy nos sentimos muy 
agradecidos, señora Ministra 
por esta obra magna y quere-
mos agradecer en especial a 
esa persona incansable y fun-
damental como lo es nuestro 

Alcalde, para que hoy, Fonseca, 
sea uno de los municipios privi-
legiados con el acceso al agua. 
Nuestro pueblo y todos mis ami-
gos comunales y los presentes, 
estamos muy agradecidos”, 
manifestó con emotividad, José 
Ramírez, presidente de la Junta 
de Acción Comunal del barrio 12 
de Octubre, epicentro de la so-
cialización. 

Tras la instalación del prime-
ro tubo, en uno de los frentes 
de obra, se reitera este proyec-

to como un hecho que ya es 
palpable y que, a mediano pla-
zo, transformará la historia del 
pueblo, que podrá por fin decirle 
adiós a las turbinas. 

Ello fue explicado ante la 
comunidad, por la Gerencia In-
tegral de Proyecto (GIP), como 
encargados de la ejecución del 
mismo, quienes dieron un parte 
de tranquilidad a los asistentes 
y expusieron, cómo a medida 
que vayan aumentando los fren-
tes de obra, que al momento 

son dos, irá generando empleo 
de manera latente. 

“No me queda sino agrade-
cerle a Dios, al Ministerio de 
Vivienda y al BID, por ese gran 
apoyo que nos han dado para 
que Fonseca hoy, pueda ver la 
gran realidad que antes, de ma-
nera incrédula, decían que no 
se iba a ver. El agua ya se ha-
bía convertido en un problema 
social; veíamos cómo padres de 
familia se peleaban en las vál-
vulas que estaban en el barrio 

Medina, para cambiarle el flujo 
y poder llevar hasta sus casas 
el poquito de agua para sus ne-
cesidades en unas vasijas. Pero 
hoy, con este gran proyecto, 
quedaríamos siendo uno de los 
primeros municipios del depar-
tamento, con la prestación del 
servicio las 24 horas del día”, 
expresó García. 

También mencionó, durante 
el espacio de inquietudes, a la 
comunidad, que el proyecto está 
diseñado y proyectado para un 
crecimiento a 10 años de la po-
blación, es decir más de 65 mil 
habitantes, de los 42 mil que 
existen hoy. 

Testigo de esto fueron ade-
más, el viceministro de agua: 
Aníbal Pérez; la gerente de Esep-
gua, Andreina García; el alcalde 
de Urumita: Uriel Guerra; la ges-
tora social, Indira García; secre-
tarios de despacho de la admi-
nistración ‘Unidos Podemos’; el 
Concejo Municipal, los líderes y 
comunidad general del munici-
pio de Fonseca que asistieron a 
la socialización.

Desde el viernes 28 de abril, 
las estrellas en Barrancas brillan 
con más firmeza. Y es que ese 
día, en el cielo de este pueblo 
del Sur de La Guajira, empezó a 
brillar con luz propia la imagen 
de la diputada Juana Yolanda 
Gómez Bacci. Ella, junto con todo 
su equipo significativo de ciuda-
danos iniciaron la recolección de 
firmas para inscribir su candida-
tura a la alcaldía de este muni-
cipio. 

Juana, con su carismática 
forma de ser se abrazó con to-
dos los(as) barranqueros(as), 
quienes no dudaron un momen-
to en brindarle su firma en señal 
de apoyo. Ya son más de tres mil 
firmas en menos de cinco días, 
que respaldan su nombre. En 
retribución a este espontáneo 
respaldo del pueblo, ella tiene 
completamente claro que, “no va 
a dejar de trabajar por posicio-
nar a Barrancas como la estrella 
del desarrollo de La Guajira”, es 
el sueño de esta mujer, por eso 
el simbolismo de la estrella. 

Las cinco puntas de la es-
trella tienen una larga historia y 
significado en diferentes culturas 
y religiones. Juana las interpreta 
como un símbolo de la búsque-
da de la verdad y la justicia, así 
como de la protección y la buena 
fortuna. Las estrellas para esta 
precandidata representan la 
búsqueda por un cambio positivo 
y por un futuro mejor para la co-
munidad barranquera.

Ella sabe que, para construir 
un futuro mejor, es importante 
abordar los problemas estructu-
rales del municipio, que pasan 
por lo económico y lo social. 
Uno de los mayores desafíos es 
el acceso limitado a empleos 
y oportunidades económicas. 
Muchos(as) barranqueros(as) 
enfrentan dificultades para en-
contrar trabajo y sustentar a sus 

familias, lo que lleva a la pobreza 
y a la exclusión social.

Juana ha diagnosticado que, 
la falta de infraestructura básica 
y servicios públicos en algunas 
áreas de Barrancas es un tema 
central. Muchas personas no tie-
nen acceso a agua potable, sa-
neamiento adecuado y servicios 
de salud de calidad, lo que pue-
de tener graves consecuencias 

para su salud y bienestar.
Para abordar estos desafíos, 

Juana se está apoyando de un 
equipo de ciudadanos barran-
queros, quienes, por medio de 
diferentes visiones, están propo-
niendo alternativas de solucio-
nes para los diferentes proble-
mas del municipio, soluciones 
innovadoras y que generen lide-
razgo comprometido dentro de 
las comunidades. Dentro de las 
alternativas de solución a es-
tos diversos problemas, Juana 
le está presentando a los(as) 
barranqueros(as), temas que 
empiezan con la promoción de 
programas de capacitación y em-
pleo, así como el apoyo a peque-
ñas empresas locales. También 
la mejora de infraestructura bá-
sica y servicios públicos, de ma-
nera particular las vías terciarías 
en la zona rural, la creación de 

pequeños distritos para el mane-
jo del agua potable y la mejora 
de la prestación de los servicios 
públicos en los hogares, parti-
cularmente el agua potable, sa-
neamiento básico y alumbrado 
público. 

La propuesta de trabajo del 
equipo liderado por Juana Gó-
mez, lleva a que en Barrancas se 
represente la apuesta por el tra-
bajo arduo y transformar los pro-
blemas estructurales del pueblo. 
Ella es consciente de que para lo-
grar este cambio, es importante 
abordar los desafíos económicos 
y sociales que enfrenta el munici-
pio. Esta tierra requiere solucio-
nes distintas, innovadoras y con 
liderazgo comprometido, Juana 
cree que se puede trabajar jun-
tos para construir un futuro más 
próspero y seguro para todos los 
barranqueros.

Instalación del primero tubo para el acueducto de Fonseca.

Diputada Juana Yolanda Gómez Bacci junto a barranqueros que respaldan su nombre.
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EL CONGRESITO

Que por intermedio de un acto adminis-
trativo y una medida cautelar lo suspen-
dió de manera provisional de su cargo 
por el término de tres meses por haber 
firmado un contrato con la empresa 
Aqualia, a un término de 30 años.
Entre los argumentos de defensa podría 
estar la presentación de una acción de 
tutela en busca del reintegro al cargo te-
niendo en cuenta lo siguiente: 
Primero, hasta ahora ninguna autoridad 
competente ha decretado la nulidad del 
contrato del nuevo operador de los ser-
vicios de acueducto y alcantarillado;
Segundo, hasta ahora la Procuraduría 
General de la Nación no ha demandado 
ante el Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de la Guajira, el mencionado con-
trato;
Tercero, hasta ahora este contrato goza 
de legalidad mientras no exista una sen-
tencia judicial que diga lo contrario;
Cuarto, el Gobierno Distrital participó de 
mesas de trabajo con funcionarios de la 
Procuraduría General de la Nación y, al 
parecer, hubo acuerdos en cuanto al pro-
ceso que conllevó a la firma del contrato 
con la empresa Aqualia a un término de 
30 años.
Hay que señalar que estos mecanismos 
jurídicos de defensas, el alcalde José Ra-
miro Bermúdez Cotes, lo emprenderá a 
partir de hoy.
Lo confirmó una fuente oficial.
¡Habrá que esperar!

Otra alternativa de defensa
aflora en el equipo de
abogados del alcalde José 
Ramiro Bermúdez Cotes

Enhorabuena: por fin, 
van a trabajar este año 
los 11 diputados de la 
Asamblea Departamental 
de La Guajira

A escaso un día de que se abra 
el período de inscripciones 
parece que no habría consulta 
popular en el Pacto Histórico

Porque la gobernadora designada Diala 
Wilches Cortina les dijo: "a trabajar mu-
chachitos y muchachitas". Y los convocó a 
sesiones extraordinarias desde ayer hasta 
el 31 del presente mes de mayo.
Con el fin que puedan discutir y aprobar 
cinco proyectos de ordenanzas que fueron 
sometidos a sus consideraciones.
Hay que señalar que la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira acaba de terminar 
un periodo de sesiones ordinarias por dos 
meses y los once diputados se la pasaron 
leyendo la novela Cien Años de Soledad.
Y al final cerraron con "broche de cobre" 
las mencionadas sesiones ordinarias y el 
balance fue totalmente negativo.
Pero no se puede dejar de pasar por inad-
vertido el hecho de que la Asamblea De-
partamental de La Guajira, cada vez que 
termina un periodo de sesiones ordinarias 
lo único que hacen es entregar condecora-
ciones por aquí; condecoraciones por allá 
y condecoraciones por todas partes.
Algunas muy merecidas, otras por el sim-
ple hecho de que algún diputado o dipu-
tada quiera condecorar al amigo o amiga 
con la medalla Luis Antonio Robles Suárez.
¡Y... frito el pollo!

Como alcalde encargado de 
la ciudad de Riohacha se en-
cuentra Miguel Panciera Di Zo-
ppola, luego de conocerse de la 
suspensión de José Ramiro Ber-
múdez por espacio de tres me-
ses por parte de la Procuraduría 
General de la Nación.

Cabe indicar que Bermúdez 
Cotes fue suspendido del cargo 
luego que el Ministerio Público 
le advirtiera que debía revisar 
la adjudicación del sistema de 

acueducto y alcantarillado a la 
empresa Aqualia, ya que se ha-
bían encontrado algunas irregu-
laridades en dicho proceso.

La adjudicación se firmó por 
30 años y esto generó que ante 
las advertencias de la Procura-
duría y luego de ser omitidas, se 
oficializara el pasado viernes la 
suspensión del cargo del alcal-
de electo.

También en esta suspensión 
le abrieron investigación a Kei-

der Freyle Sarmiento, Secretario 
de Infraestructura y Servicios 
Públicos; al tesorero Edén Mos-
cote Roys; Óscar Junco y Neil 
Pérez, directores de Servicios 
Públicos y Contratación.

Ayer viernes Miguel Panciera 
Di Zoppola realizó su primera in-
tervención como alcalde encar-

gado en el marco de la instala-
ción de las sesiones del Concejo 
de Riohacha.

Se estableció que 3 iniciati-
vas fueron presentadas por par-
te de la administración distrital 
para su estudio y aprobación, 
con el fin de avanzar en los pro-
cesos, planes y obras en favor 

de la ciudadanía, como: El pro-
yecto de acuerdo por medio del 
cual se autoriza al alcalde para 
celebrar contratos y convenios; 
otro para modificar el presu-
puesto; y por último un proyecto 
para adoptar medidas tributa-
rias temporales para impulsar la 
reactivación económica.

Oficia como alcalde encargado de Riohacha, Miguel Panciera 
Di Zoppola: presentó tres proyectos ante los concejales

Tras la suspensión por tres meses de alcalde José Ramiro Bermúdez

Miguel Panciera Di Zoppola, alcalde (e) del Distrito de Riohacha.

A quien una Procuraduría Delegada a tra-
vés de una medida cautelar lo suspendió 
de manera provisional por el término de 
tres meses porque firmó un contrato con la 
empresa Aqualia para la administración de 
los servicios de acueducto y alcantarillado 
de esta ciudad capital.
Y la alternativa jurídica de defensa podría 
ser la de solicitar ante la Procuradora Ge-
neral de la Nación, Margarita Cabello Blan-
co, la revocatoria directa del acto adminis-
trativo que suspende provisionalmente por 
tres meses al alcalde del Distrito de Rioha-
cha, José Ramiro Bermúdez Cotes.
Esta alternativa de orden jurídica en caso 
de que se logra tendría como punto de 
referencia en el sentido de que el contra-
to en mención no ha sido declarado nulo 
por ninguna autoridad competente en este 
caso la Jurisdicción Contenciosa Adminis-
trativa. Y, en consecuencia, hasta ahora, y 
mientras no sea declarada su nulidad está 
ajustado al ordenamiento jurídico colom-
biano.
Con esta posibilidad se buscaría el reinte-
gro al cargo del alcalde titular del Distrito 
de Riohacha, José Ramiro Bermúdez Cotes.
¡Habrá que esperar!

En el departamento de La Guajira y el Dis-
trito de Riohacha.
Es lo que se percibe en medio de la pola-
rización política existente en esta sección 
del país.
Lo que indica a las claras que la última 
palabra para la escogencia del candidato 
único a la Alcaldía de la capital de La Gua-
jira, se decidiría en Bogotá, por parte de la 
alta dirigencia del Pacto Histórico.
También podría ocurrir con la candidatu-
ra a la Gobernación de La Guajira, muy a 
pesar que se hizo una consulta interna y la 
ganó Wilder Navarro Quintero.
Se anota que entre los pre candidatos a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha, se pue-
den mencionar: Heriberto Ibarra Campo, 
Roberto Gutiérrez Castañeda, Ronald Gó-
mez García, entre otros.
¡Y no me digas más!
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El Pacto Histórico en
el Distrito de Riohacha, 
comenzó a mover
"Cielo y Tierra"

La empresa Aquila 
iniciaría operaciones 
el primero de junio 
del presente año

El alcalde "Borrachito"
que le hace honor a 
"Pinocho"

Esta información se desprende de 
una fuente de alta credibilidad.
Esta empresa será la nueva operado-
ra de los servicios de acueducto y al-
cantarillado de la capital del departa-
mento de La Guajira, por un término 
de 30 años.
También se anota que por la actual 
situación que afrontar el alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes ante 
la Procuraduría General de la Na-
ción, la empresa Aquila puede ini-
ciar operaciones porque el contrato 
firmado con el gobierno del Distrito 
de Riohacha está vigente, no ha sido 
demandado y por lógica no ha sido 
declarado nulo por ninguna autori-
dad competente en este caso la Juris-
dicción Contenciosa Administrativa 
de La Guajira y el mismo Consejo de 
Estado.
¡Y no me digas más!

Ante el alcalde (e) Mi-
guel Panciera Di Zo-
ppola, tomó posesión 
como nuevo secreta-
rio de Planeación de 

Riohacha, el ingeniero industrial 
Pablo Emilio Fonseca de Luque.

El nuevo funcionario es espe-
cialista en Gestión Pública y en 
Gerencia Financiera y anterior-
mente laboró en la secretaría de 
Planeación de Riohacha como 
profesional especializado. 

Fonseca, fue dos veces Con-
cejal del Distrito en los periodos 
2008-2011 y 2016-2019 y tam-
bién ha desempeñado impor-
tantes cargos a nivel nacional y 
departamental, en organismos 
como el Ministerio del Interior, 

la Cámara de Representantes, 
entre otros.

“Una de las tareas funda-

mentales que tenemos en este 
nuevo reto es revisar la situación 
actual del POT en aras de poder 

tener la carta de navegación de 
esta ciudad y saber para dónde 
vamos. Siento que, si bien es 
cierto que son 8 meses, en este 
tiempo haremos un esfuerzo 
grande para que podamos ayu-
dar a que la administración del 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
pueda impulsar el cambio de la 
historia que es lo que necesita-
mos”, manifestó el nuevo secre-
tario de Planeación. 

Por su parte, el alcalde (e), 
le dio la bienvenida al equipo y 
aseguró que es de suma impor-
tancia darle continuidad a los 
procesos y trabajar de la mano 
de las sectoriales para avanzar 
en la planificación de una ciu-
dad más ordenada.

Pablo Fonseca de Luque, nuevo secretario 
de Planeación de Riohacha

El funcionario tomó posesión durante la tarde de este 2 de mayo, en las instalaciones de la Alcaldía

Claro, porque están interesados en que el pre-
sidente Gustavo Petro Urrego logre nombrar 
como alcalde encargado, inicialmente y alcal-
de designado en segunda instancia, a raíz de 
la suspensión provisional por tres meses del 
alcalde de Riohacha, José Ramiro Bermúdez 
Cotes, por parte de la Procuraduría General de 
la Nación.
Los del Pacto Histórico están por el poder en 
el Distrito de Riohacha, como diablo por alma. 
Y con base a que el nuevo ministro del Inte-
rior, Luis Fernando Velasco es amigo. de Luis 
Gómez Pimienta, ya tienen sobre la mesa una 
"carta" como candidato a ser nombrado como 
alcalde encargado o en su momento alcalde de-
signado, a Roberto Gutiérrez Castañeda.
Todo depende de lo que pueda pasar en la mis-
ma Procuraduría General de la Nación, ante la 
defensa a qué tiene derecho por norma legal 
el alcalde titular del Distrito de Riohacha, José 
Ramiro Bermúdez Cotes.
Este burgomaestre también comenzó a jugár-
sela el todo por el todo en busca de su reinte-
gro al cargo por parte del Ministerio Público.
¡Habrá que esperar!

Se encuentra entre los 15 alcaldes 
que tienen igual número de munici-
pios del departamento de La Guajira.
Este alcalde que tiene la crítica en-
cima porque se la pasa bebiendo 
Chirrinchi "estampillado" y rodeado 
de un buen número de indígenas 
wayuu, tiene en el atraso a su mu-
nicipio que Dios lo premió con la 
naturaleza.
Este mismo alcalde solamente está 
pendiente de la fiesta de su patrona 
que está que llega dentro de pocos 
días y sería casi seguro que contra-
taría a los mejores conjuntos de mú-
sica vallenata.
Y seguro que también haría su este-
lar presentación el "Pinocho" de la 
política de la Alta Guajira.
¡Habrá que esperar!

http://www.instagram.com/guajiranews
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El presidente se debe serenar para gobernar
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

Si, el presidente Petro fue 
elegido por una mayoría, pero 
no significa que solo gobierne 
para esos 11 millones, porque 
la institución presidencial repre-
senta a los 50 millones de co-
lombianos que incluye a los que 
no votamos por él; por lo cual 
es imperativo que el presidente 
comprenda la importancia de 
gobernar para todos y no solo 
para los que lo apoyaron.

Aunque no voté por el presi-
dente Petro tengo la convicción 
de que una vez elegido es el 
presidente de todos los colom-
bianos y en el mismo sentido 
lo debe asumir el presidente: el 
candidato es de un partido, mo-
vimiento o número significado 
de ciudadanos, pero el elegido 
es de todos y para todos sin ex-
cepción.

Nadie desconoce que el país 
está enfrentando desafíos im-
portantes y que los problemas 
requieren atención y soluciones 
por parte del gobierno, pero 
también es cierto que las solu-
ciones deben llegar de manera 
inclusiva y trabajando para uni-
ficar al país. El presidente Petro 
tiene que gobernar con humil-
dad y empatía, trabajando para 

construir un futuro mejor para 
todos. La unidad y la inclusión 
son fundamentales para supe-
rar los desafíos que enfrenta el 
país y construir una sociedad 
justa y próspera.

Y por eso el gobierno, es decir 
presidente y vicepresidenta, se 
van a tener que serenar, bajarle 
un poco al ánimo pendenciero y 
a las incitaciones con que se di-
rigen a la gente cada vez que es-
tán en un balcón o en cualquier 
tarima, y también cuando reú-
nen a periodistas y reporteros 
de los medios de comunicación. 
Porque de lo contrario podrá lle-
gar el momento en que no van 
a dominar la situación y termi-
naremos en una confrontación 

entre quienes los apoyaron para 
elegirlos y los que no están de 
acuerdo con la forma arrogante 
y discriminatoria como exponen 
sus planteamientos cada vez 
que hablan en público.

El presidente no puede asu-
mir que se debe llevar a cabo 
todo lo que piense y diga sin 
pasar por el cedazo de la con-
certación y del Congreso que es 
el foro de nuestra democracia 
aunque eso no le guste ahora. 
Es que el cambio que propuso y 
lo llevó a la victoria no puede ser 
para empezar de nuevo, como 
si nunca hubiera existido nada, 
más bien debe considerar que 
el cambio es eliminar lo que no 
haya servido, ajustar y mejorar 

lo que esté funcionando mal, así 
como mantener lo que está fun-
cionando bien.

Debe tener en cuenta las 
opiniones de los que no lo apo-
yamos para elegirlo y esforzarse 
por unificar a la nación; escu-
chando sus preocupaciones y 
trabajando para abordarlas de 
manera justa y equitativa para 
mejorar la calidad de vida de los 
colombianos.

Los funcionarios del gobier-
no, con el presidente y vicepre-
sidente a la cabeza, deben dar 
ejemplo de responsabilidad en 
el mantenimiento de la paz y la 
seguridad, en especial cuando 
se trata de situaciones de con-
flictividad social.

Sin embargo, las expresio-
nes desafiantes de la vicepresi-
dente, con ocasión del primero 
de mayo, apoyando a la “prime-
ra línea” no pueden unir al país, 
porque ese movimiento se des-
tacó por su actitud agresiva y 
violenta en las protestas, y algu-
nos de sus miembros han sido 
condenados.

La protesta social es un de-
recho fundamental de los ciu-
dadanos que se debe realizar 
con responsabilidad y sin caer 

en el uso de la 
violencia. Le 
c o r r e s p o n d e 
a las autori-
dades prote-
ger a los ciu- da-
danos que ejercen el derecho 
a manifestarse, pero también a 
los que no participan de las mo-
vilizaciones.

El apoyo arrogante de la 
Vicepresidente a la “primera 
línea” también puede ser inter-
pretado como una señal para 
que los grupos de manifestan-
tes más extremistas no tengan 
temor para actuar con violencia.

Es hora de que todos los lí-
deres del país, junto con las ra-
mas del poder público, se unan 
para trabajar por el bienestar de 
Colombia, y el presidente Petro 
tiene la responsabilidad de lide-
rar ese esfuerzo para construir 
un futuro mejor que nos incluya 
a todos. La división y la polariza-
ción no pueden dirigir el man-
dato del gobierno. La actitud de 
liderazgo para trabajar en fun-
ción de unir a la Nación es un 
deber del gobierno nacional.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR

Acuciosa, diligente y com-
prometida con su rol se ha vis-
to a la nueva gobernadora Dia-
la Wilches Cortina, hija de mi 
compañero de trabajo Yesid y 
mi ex alumna Sarly. Esas cuali-
dades, esperamos los cultores y 
gestores, también las ponga al 
servicio de las artes y la cultura, 
porque (y no sé si ella lo sepa), 
la casa Deluque que ha sido 
responsable de gobernar este 
cuatrienio, ha sido vergonzosa-
mente mezquino, negligente y 
lesivo para este sector. Le toca 
a usted, señora gobernadora, 
“salvar la patria” en lo que que-
da de este gobierno. 

Para ponerla al tanto, las 
siguientes píldoras.  Nemesio 
Roys quiso asestarle a un gran 
golpe a la institucionalidad cul-
tural liquidando la Dirección 
departamental de cultura, la 
oposición de los cultores le hizo 
desistir. Pero, el golpe llegó por 
otro lado. Derogó la ordenanza 
023 y la remplazó por la 509 en 
el 2020, la que define el monto 
de recursos que el Departamen-
to transfiere al Fondo Mixto de 
cultura de La Guajira. La ante-
rior fijaba taxativamente que 
debía ser mil quinientos salarios 
mínimos por año. Roys Garzón 
logró que fuera “hasta 1500”, lo 
que deja el campo abierto para 
que cualquier gobernador recor-
te tales aportes y deje “descua-
drado” al Fondo Mixto.

 Pero, en el desayuno se 
sabe cómo va a ser el almuer-
zo. Y este vino con la aprobación 
de la Asamblea Departamental 
ese mismo año de la ordenan-
za 512 para el acogimiento a la 
ley 550. Allí, se le asestó el más 
duro golpe a la cultura después 
que Jorge Pérez liquidara el Ins-
tituto de Cultura y la Banda De-
partamental, la pignoración de 
los recursos de estampilla pro 
cultura de nada menos que el 
20% durante los años 2022 y 
2023. A partir del 2024 y hasta 
el 2030, sube al 30%.  Esto es 
llevar la casi exclusiva fuente de 
financiación de la cultura y las 
artes a sus mínimos presupues-
tales. Estos recursos ya vienen 
con descuentos obligatorios 
como el 20% que se va para el 
pasivo pensional del Departa-
mento, un 10% para los BEPS 
de cultura, otro 10% para la red 
de bibliotecas. Si echamos cal-
culadora, si antes el recaudo de 
la estampilla pro cultura podía 
llegar a unos mil millones de pe-
sos, de los cuales unos 600 se 
usaban para financiar procesos 
culturales y artísticos. Con la ley 

550 llegó a algo más de 200 
millones el año pasado. Algo así 
como la cuarta parte de lo que 
municipios como Riohacha des-
tina al sector.   

Lo anterior ha llevado a una 
verdadera parálisis institucional 
de la Dirección departamen-
tal de cultura que no ha tenido 
nada importante que mostrar en 
estos más de tres años. Como 
ya el Departamento no cuenta 
casi con recursos para cultura, 
lo que está haciendo es quitar-
le al Fondo Mixto. Una reciente 
investigación periodística reveló 
que el Departamento, cada año 
se está quedando con recursos 
de ordenanza del Fondo Mixto 

para financiar festivales del sur 
de La Guajira, como pasó el año 
anterior con el Festival cuna de 
acordeones. Se trata de una 
práctica tramposa con implica-
ciones disciplinarias, incluso. 
Pondremos la lupa sobre esto.

Los gobernadores, doctora 
Wilches, deben más bien bus-
car otras fuentes de ingreso que 
hagan crecer al Fondo Mixto, no 
quitarle lo poco que reciben. Si 
ya el Departamento no cuenta 
con los casi 3 mil millones que 
antes destinaba para cultura 
manejados desde la Dirección 
de cultura y que se usaban, en 
gran parte para financiar festiva-
les, debe buscarlos por otra par-

te, no debilitando los programas 
institucionales del Fondo Mixto. 
Una foto reciente nos augura 
que otra vez, la Gobernación va 
tras los recursos del Fondo Mix-
to para financiar el festival del 
pueblo de José Jaime Vega.

Por otra parte, con la excu-
sa de una restauración locativa 
del Palacio de la marina, poco 
a poco, la Gobernación se fue 
tomando el Centro cultural, con-
vertido ahora en un apéndice ad-
ministrativo del Departamento. 
Los pocos espacios que había 
para la administración, gestión y 
fomento de la cultura, con este 
gobierno se han minimizado 
porque para los gobernadores el 
Centro cultural es de ellos y han 
comenzado a cooptar todas ofi-
cinas con sus funcionarios. 

A fines del año pasado, ante 
un plantón de cultores, el en-
tonces gobernador encargado, 
José Jaime Vega, prometió una 
reunión con el Consejo departa-
mental de cultura para priorizar 
unas necesidades y formular un 
proyecto Ocad que permitiera 
cerrar este gobierno con alguna 
respuesta a las expectativas del 
sector. Nunca se dio la reunión. 
Creo que este debe ser el pun-
to de partida para que usted, 
doctora Wilches, comience a 
escribir una historia más digna 
y justa para un sector que solo 
ha recibido golpes e indiferen-
cia de quienes han pasado por 
la gobernación en este periodo.  
Hágalo porque la cosa está que 
explota, sea propositiva y no re-
activa. 

Por  Abel Medina 
Sierra

Gobernadora ¿y de la cultura qué?

Gustavo Petro, Presidente de Colombia.

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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OPINIÓN

En 1997, Heriberto Urbina, 
ganadero cesarense, fue se-
cuestrado por el ELN. El pasa-
do 24 de abril, con 86 de edad, 
fue secuestrado nuevamente, al 
parecer por el mismo grupo. No 
es de extrañar ni es un hecho 
aislado; gran parte del Cesar es 
fundo del ELN, en contienda con 
otros grupos, y los ganaderos 
vuelven a ser presa de extorsión 
y secuestro.

El 14 de agosto de 2022 fue 
secuestrado Pedro Nel Hincapié 
en Curumaní; el 22 Pablo Sán-
chez en Aguachica, quien fue 
asesinado; el 23 Alberto Ropero 
en Pelaya y el 24 Nicolás Picón, 
hijo de ganadero en Aguachica. 
En octubre Javier García en Va-
lledupar; en noviembre Álvaro 
Rodríguez en Tamalameque, 
y en diciembre Jesús Blanco y 
Gabriel Rincón en Pailitas. En 
febrero de 2023 intentaron con 
Gustavo Pérez en Curumaní, y 
en marzo secuestraron a Amalia 
Arroyo en Tamalameque.

A tanta violencia, que no es 
solo del Cesar, se suman las 
narrativas que pretenden expli-
carla: Es la tierra y el incumpli-
miento del Acuerdo, dicen unos, 
mientras quienes sufren la vio-
lencia claman, sin ser escucha-
dos: Es el abandono del Estado 
y la sociedad, las rentas ilega-

les, el narcotráfico convertido en 
“paraestado” con soberanía en 
ese país abandonado.

Sin negar el derecho del cam-
pesino, un título de propiedad 
no lo saca de la pobreza, si no 
está acompañado de condicio-
nes para que la tierra sea real-
mente “redentora” y capaz de 
dignificarlo (energía, agua, vías, 
crédito, educación, salud, etc.), 
algo en lo que, según sus decla-
raciones, estamos de acuerdo 
con la nueva ministra, a quien le 
deseamos éxito y le r reiteramos 
el compromiso de FEDEGÁN con 
el acuerdo de tierras.

Además, estamos en sinto-
nía con el reciente discurso del 
presidente, en el que ratifica 
su compromiso de cumplir el 
Acuerdo con las Farc y les pide 
acelerar el tema de tierras, algo 
en lo que FEDEGÁN avanza, con 
ofertas por 500.000 hectáreas 
en zonas priorizadas.

Tierras hay; según la ANT, 
cerca de 150.000 hectáreas 
están listas para compra; la SAE 
tiene 99 mil extintas y 340 mil 
en procesos dilatados por abo-
gados mafiosos. Y claro, ¿dón-
de están las de las Farc?, que 

entregó apenas 37 inmuebles 
rurales, de los cuales 36 eran 
baldíos, mientras que el minis-
tro de Agricultura de entonces 

reconocía que, solo en Caquetá, 
habían despojado 800.000 hec-
táreas.

Para el ELN la prioridad no 
es la tierra, sino la participación 
social en la construcción de paz; 
pero es inconsistente que, en 
Cesar, Arauca, Nariño, Cauca, 
Catatumbo, imponga un sistema 
de hostigamiento, de domina-
ción extrema para sostener sus 
economías ilícitas.

Ayer el Ejército desmante-
ló un megalaboratorio del ELN.  
¿Será que los cultivadores, ras-
pachines, procesadores, autori-
dades locales; la comunidad so-
juzgada participará libremente? 
Con las Farc, nos quedamos con 
el narcotráfico y sin la paz. Que 
no pase lo mismo con el ELN. Se 
impone el cese de hostilidades 
primero…, lo demás “vendrá por 
añadidura”.

Uno de los retos más gran-
des que tenemos como región 
Caribe es mejorar la calidad de 
la educación de nuestros niños, 
niñas y jóvenes. La lucha contra 
la ignorancia, la pobreza y la in-
equidad es una batalla que veni-
mos perdiendo desde hace mu-
cho tiempo, así que agilizar una 
agenda que resuelva el rezago 
educativo de la Costa Atlántica 
es un tema impostergable.

Es la hora de pasar del dicho 
al hecho. El acceso a la educa-
ción en Colombia, desde el pre-
escolar hasta el nivel superior, 
debe ir más allá del compromiso 
presidencial para que en cada 
uno de nosotros haya disposi-
ción de aporte y apoyo a una 
evidente necesidad del ser hu-
mano.

El deber ser es que todos los 
días, los niños, niñas y jóvenes 
salgan rumbo a las escuelas, 
colegios, universidades, centros 
técnicos y tecnológicos para 
adquirir el conocimiento que se 
convertirá más tarde en la fuer-
za transformadora del progreso, 
del crecimiento económico y del 
bienestar social. Sin embargo, la 
realidad es distinta.

De acuerdo con la última en-
cuesta realizada por el DANE, 
la tasa de analfabetismo del 
país es de 5,24 %, es decir que 
aproximadamente, 1.857.000 

colombianos, todos mayores de 
5 años, no tienen competencias 
lectoras y escritas. Causa pre-
ocupación que de los cinco de-
partamentos con las tasas más 
altas (por encima del 10 %), tres 
son de la región Caribe: La Gua-
jira, Sucre y Córdoba, donde se 

estima que por lo menos 1 de 
cada 10 personas no sabe leer 
ni escribir.

Por otro lado, en la cobertura 
de la educación superior en la 
Costa Caribe también nos que-
damos cortos. Recientemente, 
el Observatorio de Educación 
del Caribe de la Universidad del 
Norte (Oeccu) publicó un estudio 
en el que advierte que “la región 
no ha avanzado en términos de 
cobertura en educación supe-
rior: pasó de 35,50% en 2020 a 
35,55% en 2021”, ubicándose 
por debajo de la media nacional.

En las últimas dos décadas 
hemos hablado en la Costa Ca-
ribe de erradicación del analfa-
betismo, fortalecimiento de la 
cualificación docente, desarrollo 
del multilingüismo, aumento de 
cobertura de la primera infan-
cia, la infraestructura educativa, 
la articulación en todos los nive-
les educativos, el uso pedagógi-
co de las TICs, el mejoramiento 
de la pertinencia con énfasis en 
valores, arte y cultura, producti-
vidad, medio ambiente, deporte 
y construcción de ciudadanía 
democrática; desarrollo de la 

educación rural, fortalecimien-
to institucional, fortalecimiento 
de la ciencia y la tecnología y 
la construcción de nuevos indi-
cadores para la asignación de 
recursos, pero el resultado es 
mucho menor a lo esperado y 
seguimos mal.

A nuestros jóvenes los que-
remos criados en los brazos de 
la educación, una educación de 
calidad centrada en valores, en 
la civilidad, en la cultura ciuda-
dana y en las competencias y 
habilidades para el desempeño 
productivo, todo lo cual es esen-
cial para madurar una vocación 
de sociedad pacífica y equitati-
va. El Caribe exige una atención 
especial por parte del Gobierno 
Nacional, necesaria para dismi-
nuir la brecha de la desigualdad 
que avanza sin misericordia, fre-
nando las perspectivas de cre-
cimiento de la región. Pedimos 
que en Plan Nacional de Desa-
rrollo se focalice la inversión ha-
cia el fortalecimiento del capital 
humano a través de mayores re-
cursos para la educación en el 
Caribe.

Si no atendemos adecuada-
mente los problemas de edu-
cación de la niñez y la adoles-
cencia, ¿Cuál es el futuro que le 
espera a Colombia? Más y me-
jores oportunidades educativas 
son las urgencias del presente.

Por José Félix Lafaurie 
Rivera

Por  José David Name 
Cardozo

Tierra, participación y paz

El rezago educativo en la Costa Atlántica

http://www.instagram.com/guajiranews
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El Personero de Uribia, Car-
los Rangel, estuvo como garan-
te en el proceso de diálogo entre 
la empresa Air-E, los manifes-
tantes que tienen bloqueada la 
línea férrea de Cerrejón y la ad-
ministración municipal.

La situación tiene que ver 
con los constantes apagones en 
Uribia y Manaure, motivo para la 
protesta en esta zona del norte 
de La Guajira.

“Serví como enlace entre la 
comisión permanente de Uribia 
y Manaure, la empresa Air-E y la 
administración municipal de Uri-
bia. Ellos solicitan una empresa 
de trabajo acá en Uribia, la se-
ñora Martha Iguarán dice que 
para el 8 y 12 de mayo vienen 
con los ingenieros y los jefes 
de Barranquilla, pero en esta 
fecha. La comisión apenas le 
manifesté, dicen que no van a 

levantar el paro y le piden al Ce-
rrejón que ayude a llevar la voz 
para que envíen funcionarios 
Ministerio de Minas y Energía y 
de la Superintendencia de Ser-
vicios Públicos”, informó el Per-
sonero de Uribia.

Dijo además Carlos Rangel 
que el escenario en los últimos 
ha sido crítico para los munici-
pios de Uribia y Manaure.

“La gente está cansada del 

mal servicios, fluctuaciones 
cada tres minutos, esto es gra-
vísimo, muchos electrodomésti-
cos en mal estado. No pueden 
vivir tranquilos, muchas horas 
sin servicio y las oscilaciones 
son permanentes”, sostuvo el 
encargado del Ministerio Públi-
co.

Contó también que tras el 
diálogo entre las partes, se pos-
tuló una posible solución.

“La solución que pide la co-
misión permanente de Uribia y 
Manaure indica que no están 
enviando los suficientes kilova-
tios para Uribia y Manaure, lo 
que genera es que se preste el 
mal servicio. Piden que la em-
presa envíe los kilovatios para 
poder suplir las necesidades del 
municipio”, finalizó el Personero 
de la capital indígena de Colom-
bia.

El Gobierno Municipal ‘His-
toria de Cambio y Prosperidad’, 
liderado por el alcalde Iván 
Mauricio Soto, en conjunto con 
la Oficina de Gestión Social y la 
Secretaría de Educación, Cultu-
ra, Recreación y Deportes, cele-
bró a los niños y niñas por todo 
lo alto. 

El Festival Brújula Express 
2023, en el marco del mes de 
la niñez, estuvo presente en las 
diferentes Instalaciones Educa-
tivas del municipio. Se informó 
que, del 17 al 30 de abril, estu-
vieron llevando recreación, jue-
gos y mucha alegría para ellos.

Para Barrancas, esta ce-

lebración fue muy importante 
puesto que la realización de ac-
ciones con una pedagogía lúdi-
ca a favor de los niños y niñas, 
logra avanzar en la sensibiliza-
ción de la familia, la sociedad y 
el estado. Además, procuran su 
acceso a la educación extraes-
colar, recreación, bienestar, par-

ticipación y espacios de reflexión 
sobre la niñez entre los adultos.

El itinerario estuvo lleno de 
felicidad, risas y alegrías, resal-
tando la importancia de apren-
der a través del juego y con una 
crianza amorosa desde sus ho-
gares y colegios, para la cons-
trucción de un mejor municipio.

“La administración municipal 
le apunta al bienestar de la ni-
ñez, y las familias del municipio, 
promoviendo entornos seguros 
y protectores por un Barrancas 
con un mejor futuro”, mencionó 
Oli Avendaño, Primera Dama del 
municipio.

Cabe resaltar que algunas 
dependencias de la administra-
ción municipal, como Casa de 
Justicia, la Biblioteca Gabriel 
Solano Vidal, Ludoteca Naves y 
la Policía de Infancia y Adoles-
cencia, se unieron en pro de la 
celebración de los niños y niñas 
barranqueros. 

Esta jornada fomentó el 
aprendizaje sobre la importancia 
del afecto y entornos saludables, 
a través del juego y experiencias 
que permitan la transmisión de 
valores y cultura en los niños y 
niñas. Finalmente, estas estrate-
gias buscan transformar y poten-
cializar el desarrollo de nuestra 
comunidad. ‘Jugando Ya, trans-
formamos a Barrancas’, porque 
con niños y niñas felices, en Ba-
rrancas el cambio se ve.

Personero de Uribia, Carlos Rangel, entró como garante en el proceso de diálogo entre las partes involucradas

En cabeza de su mandatario Iván Mauricio Soto

Comisión permanente pide presencia de funcionarios 
de MinMinas y de Superservicios para levantar paro 
en la línea férrea

Alcaldía de Barrancas celebró con éxito el mes de 
la niñez

ACTUALIDAD

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

ACTUALIDAD

El Centro Intégrate en 
articulación con la Al-
caldía del Distrito de 
Riohacha, llevó sus 
servicios al barrio Vi-

lla del Sur, en el kilómetro 2 vía 
Valledupar, en el marco de la se-
gunda Feria Extramural.

En este encuentro se le ofre-
ció a la comunidad acogida, 
migrantes, colombianos retor-
nados y población vulnerable 
orientación en las áreas de edu-
cación, salud, Sisbén, empren-
dimiento y empleabilidad, apoyo 

psicosocial y asesoría jurídica.
Del mismo modo, se contó 

con la presencia de Migración 
Colombia, quienes estuvieron 
entregando el Permiso de Pro-
tección Temporal.

Cabe indicar que el Centro 
Intégrate de Riohacha sigue lle-
gando a toda la población, gra-
cias a la articulación permanen-
te con la Alcaldía de Riohacha, 
con apoyo de organizaciones 
internacionales. Como benefi-
cio de estas concertaciones in-
terinstitucionales, se le hace el 

acompañamiento oportuno a 
esta población para garantizar 
el acceso a sus derechos.

“Dándole las gracias al Cen-
tro Intégrate y al Distrito de 
Riohacha, por esta feria que 
trajeron a nuestra comunidad", 
manifestó Yehis Gómez, líder de 
la comunidad Villa del Sur.

Es importante resaltar el 
apoyo del Ministerio de Relacio-
nes Exteriores, la Organización 
Internacional para las Migracio-
nes y USAID, quienes también 
hicieron parte de esta segunda 

edición de la Feria Extramural.
“El motivo de estas ferias, es 

trasladar los servicios del centro 
hacia las comunidades”, expre-
só la Directora del Centro Inté-
grate, Josmar Deluque. 

Indicó además que esta ini-
ciativa, seguirá llegando a los 
barrios más vulnerables y dista-
les del casco urbano del Distrito, 
en aras de facilitarle a los ciuda-
danos el acceso del portafolio 
de servicios del Centro Intégrate 
a través de la oferta institucio-
nal de la administración local.

En Riohacha

Se realizó la segunda Feria Extramural del 
Centro Intégrate

Durante la jornada, alrededor de 140 personas accedieron a la cartera de servicios 
institucionales que ofrece este centro en el Distrito.

Segunda Feria Extramural del Centro Intégrate.

Ponen en marcha actividades sociales y políticas 
lideradas por juventudes del partido Centro
Democrático

El Partido Centro Democrá-
tico ha diseñado espacios idó-
neos para el desarrollo y forta-
lecimiento de capacidades para 
servir al país. Por ello, desde 
las Juventudes del Centro De-
mocrático la Guajira, en cabeza 
de su coordinador Alan Delgado 
Fajardo, desean seguir brindan-
do oportunidades a los jóvenes 

guajiros de ejercer los liderazgos 
del presente y futuro. 

Se ha planteado la construc-
ción de una agenda de activida-
des sociales y políticas, enfoca-
das a proponer ideas factibles 
e incidir en la solución de las 
problemáticas más recurrentes 
en la población joven del depar-
tamento, tomando como refe-

rentes a los consejeros munici-
pales de juventudes del partido 
y líderes juveniles de diferentes 
municipios, destacando la par-
ticipación y representatividad 
de Riohacha, como capital del 
departamento, la cual será epi-
centro de grandes actividades 
sociales, de igual manera los 
municipios de Maicao, Uribia, 
Hatonuevo, Barrancas, entre 
otros. 

Diálogo con las comuni-
dades y acercamiento con las 
entidades competentes para 
dar respuestas y posibles so-
luciones a sus problemáticas, 
Torneos deportivos, Ollas comu-
nitarias, Gestión de recursos y 
patrocinios para brindar capa-
citaciones sobre belleza, cos-
metología, manipulación de ali-
mentos, técnicas de artesanías, 
entro otros, fueron las propues-
tas más sobresalientes. 

El Partido Centro Democráti-
co, por su parte, el expresidente 
Álvaro Uribe Vélez, el honorable 
senador Honorio Henríquez y 
demás corporados del partido 
han expresado su apoyo y com-
promiso con las juventudes del 
departamento.

Varios corporados del partido han expresado su apoyo y compromiso con las 
juventudes del departamento.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La empresa Air-e realiza un 
recorrido en la línea 529, que 
suministra energía a Uribia y 
Manaure como medida preven-
tiva luego de las interrupciones 
registradas durante el pasado 

fin de semana.
Cabe mencionar que las tres 

incidencias en el servicio, ocu-
rridas desde el domingo en la 
tarde hasta el martes en la ma-
drugada se trataron de hechos 

aislados.
Inicialmente la tarde del 

domingo, luego de las fuertes 
lluvias en la zona, se registró 
la primera interrupción del ser-
vicio en Uribia y Manaure. Las 
difíciles condiciones de terreno 
retrasaron las labores y no se 
logró el acceso a otros puntos 
de la línea. La primera inciden-
cia fue superada el lunes a las 
8:31 a.m., luego de reparar una 
avería en la red en la estructu-
ra número 62 en jurisdicción de 
Manaure.

Posteriormente, se presentó 
una segunda falla el lunes a la 
1:32 p.m. Nuevamente las bri-
gadas realizaron el recorrido por 
la extensa línea y encontraron 
otra falla en la red en la estruc-
tura 85 en inmediaciones del 
corregimiento de El Pájaro. Pro-
cedieron a reemplazar un ele-
mento de la red y restablecieron 
el servicio a las 5:36 p.m.

Luego se registra una terce-
ra falla en la estructura 43, el lu-
nes a las 8:14 p.m. El personal 
técnico trabajó ininterrumpida-

mente y normalizó el servicio el 
martes a la 1:57 a.m.

La empresa lamenta las mo-
lestias ocasionadas a los usua-
rios por hechos fortuitos en la 
red y reitera su compromiso de 
buscar soluciones conjuntas 
que permitan continuar la mejo-
ra del servicio. Así mismo, seña-
la que se mantuvo diálogo con 
las autoridades locales y líderes 
para informar los avances en los 
trabajos y hace un llamado a la 
comunidad a seguir con las vías 
del diálogo.

Permanecía bloqueado la lí-
nea férrea, a la altura de la en-
trada del municipio de Uribia, 
por parte de manifestantes que 
exigen la mejora en el servicio de 
energía.

Cabe indicar que las moles-
tias se deben por los constantes 
apagones durante la semana 
pasada en Uribia y también en el 
municipio de Manaure.

Esto motivó a los residentes 
de Uribia a tomarse la línea fé-
rrea, a la altura de la entrada del 
municipio o conocido como capi-
tal indígena de Colombia.

Los manifestantes exigían la 
presencia del alcalde de Uribia, 
Bonifacio Henríquez Palmar, para 
que escuchara sus peticiones en 
relación al servicio de energía.

De igual manera, los comer-
ciantes y también las institucio-
nes educativas se unieron a la 
protesta para sentar un prece-
dente sobre la caótica situación 

en Uribia con los apagones recu-
rrentes.

También se conoció que los 
comerciantes de Manaure se 
unieron a la manifestación pues 

han resultado afectados por los 
cortes de energía desde la sema-
na anterior.

Hasta el lugar de la protesta 
arribaron las autoridades de Uri-

bia para escuchar las peticiones 
de los manifestantes y mediante 
el diálogo desbloquear la línea fé-
rrea de la multinacional Cerrejón.

Intensa será la ola de 
calor en esta primera se-
mana del mes de mayo. 
Así lo informó en su bo-
letín de ayer martes 2 de 
mayo de Meteoguajira.

"¿Por qué sentiremos 
tanto calor en La Guaji-
ra? Lo primero a explicar 
es la sensación térmica: 
dependiendo del conte-
nido de humedad (que 
ha rondado el 70% en 
las últimas 48 horas), 

así se sentirá en nuestra 
piel la temperatura am-
biental”, afirmó la red de 
pronósticos del estado 
del tiempo de La Guajira 
y El Caribe Colombiano.

Asimismo, reveló has-
ta donde llegarán las al-
tas temperaturas en el 
departamento.

“Por ejemplo, con 
una temperatura de 
32°C podría registrarse 
una sensación calurosa 

de 39°C”, informaron.
También Meteogua-

jira confirmó que la ola 
de calor se sentirá por el 
movimiento de los vien-
tos.

“En los últimos días, 
los vientos se han tor-
nado desde el sureste y 
en ocasiones desde el 
sur, lo cual ha impulsa-
do más humedad desde 
el mar aumentado así 
nuestra sensación de ca-

lor”, indicó.
Finalmente, reveló 

los horarios donde se 
sentirá con intensidad 
las altas temperaturas 
en el territorio. 

“A esto se une la ra-
diación solar entre las 9 
de la mañana y las 5 de 
la tarde, incrementándo-
se las horas con tempe-
raturas calientes en gran 
parte del departamento”, 
finalizó Meteoguajira.

Por constantes apagones durante la semana anterior

Se sentirá con fuerza entre las 9 de la mañana y las 5 de la tarde

Air-e invita a la comunidad de Uribia y Manaure 
a mantener las vías del diálogo

Uribieros y manaureros se tomaron la línea férrea de 
de la multinacional Cerrejón

Intensa ola de calor en La Guajira: Meteoguajira informa que 
sensación térmica llegará hasta 39 grados centígrados

Línea 529.
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Charito es una comunidad 
que da pasos agigantados 
en la búsqueda del creci-

miento y sostenibilidad de su 
gente. Llegar es muy fácil, ase-
gura José Gil, su autoridad tra-
dicional, quien con una sonrisa 
cuenta que Charito es muy cono-
cido, y su alegría se mezcla con 
orgullo al mencionar que cree 
que ya aparecen en internet. 
Para ubicarlos, menciona, solo 
deben preguntar por él o cual-
quier miembro de la comunidad 
y se les recibirá con mucho cari-
ño y amor.

Las 32 familias de Charito 
mantienen sus usos y costum-
bres ancestrales. Son personas 
trabajadoras, echadas para 

adelante y, aseguran, son una 
comunidad nativa que busca el 
crecimiento constante. “Somos 
nativos, hemos nacido y nos he-
mos criado acá. A nosotros nos 
motiva siempre el pastoreo, te-
ner las cosas como nuestros an-
cestros nos enseñaron, siempre 
estamos mirando qué nos trae la 
vida. Hoy estamos en una etapa 
de conocimiento, tenemos aquí 
personas capacitadas y no tene-
mos necesidad de buscar inge-
nieros en otros departamentos 
o municipios, nosotros mismos 
nos hemos venido fortaleciendo 
en este sentido”, asegura José.

La autosostenibilidad, térmi-
no que menciona la autoridad 
durante la conversación y que 

se hace notorio en su discur-
so, es su objetivo más claro, su 
sueño: “Autosostenible es una 
comunidad que quiere surgir de 
aquí mismo, que su gente sea 
de aquí y que si salen sea a es-
tudiar o porque les gusta cami-
nar o andar. Es un futuro mejor, 
una familia que tiene sus cosas 
sin mendigar. Una comunidad 
autosostenible a quién le va a 
pedir si lo tiene todo, es un equi-
po que no piensa en una empre-
sa que le de empleo, no. Eso hay 
que olvidarlo”, afirma.

Hoy Charito camina hacia 
ese sueño, camina hacia la 
autosostenibilidad a través de 
varias iniciativas que lo hacen 
posible, como un vivero con el 
que pretenden seguir adelante 
y generar ingresos seguros y es-

tables para todos: “Es el sueño. 
Tengo esa inquietud. Hasta que 
no lo logre no me voy a quedar 
quieto. No solamente soy yo, hay 
unos niños que vienen crecien-
do y a ellos hay que alimentarlos 
y decirles que esto es de ellos, 
que se apropien de esto”.

Mientras recorremos el vive-
ro, su responsable y miembro 
de la comunidad, María Herre-
ra Pushaina, siembra ollita de 
mono, corazón fino y otras espe-
cies propias de sus tierras: “Con 
esto nos beneficiamos niños y 
adultos. Por el momento esta-
mos realizando abono para se-
guir germinando la semilla que 
tenemos preparada para empe-
zar a empacar 5.000 semillas el 
otro mes con el favor de Dios. 
La idea es venderla a empresas 

para ver qué tal nos va y seguir 
adelante”.

Y este proceso apalanca el 
camino que recorren, del que 
aún les falta, pero se sienten 
muy orgullosos: “Esto nunca se 
había dado, estamos muy con-
tentos porque ha traído alegría 
a la comunidad, nos sentimos 
orgulloso porque esto nos ha 
hecho crecer y hemos tenido 
muchas cosas en mente para 
realizar a futuro. Es un beneficio 
para nosotros y para las perso-
nas de afuera, esta comunidad 
es turística, han venido varias 
personas y les ha encantado”, 
afirma María.  

El vivero es parte de uno de 
los proyectos en el que Charito y 
Cerrejón trabajaron de la mano. 
Junto a este, se ejecutaron pro-
yectos agrícolas, entrega de ani-
males ovino-caprino y bovino, 
adecuación de bancos de forra-
jes, mejoramiento de enrama-
das y encerramiento y construc-
ción de una alberca.

Charito, una comunidad que camina hacia la 
autosostenibilidad

José Gil, autoridad tradicional de Charito.

María Herrera Pushaina, miembro de la comunidad de Charito

La situación en La Guajira 
con el abandono del Estado si-
gue siendo constantes, pese a 
las distintas advertencias de la 
Corte Constitucional para que 
se dé cumplimiento a la Senten-
cia T-302.

Además, de casos relacio-
nados con muertes de niños 
wayuu por desnutrición, tam-
bién se suma el deceso de niños 
tratando de subsistir en medio 
de las dificultades para conse-
guir el preciado líquido en la Alta 
Guajira. 

Este martes, 2 de mayo, la 
ONG Nación Wayuu denunció 
sobre el fallecimiento de dos ni-
ños en la Alta Guajira, en juris-
dicción de Uribia.

“Nos levantamos con la tris-
te noticia del deceso de 2 niños 
wayuu que fallecieron ahogados 
mientras intentaban conseguir 
agua en un pozo artesanal. Esto 
sucedió hacen pocas horas en 
el municipio de Uribia, corregi-
miento Cardón”, afirmó José Sil-
va, de la ONG Nación Wayuu.

Esta crítica situación tam-
bién la denunció la asociación 
Shipia Wayuu, por la poca aten-
ción del Estado en comunidades 
wayuu en Manaure.

Según Javier Rojas, miembro 

de Shipia Wayuu, el Estado si-
gue mintiendo sobre sus actua-
ciones en territorio para atender 
a la población wayuu del munici-
pio de Manaure.

“Miente Cielo Rusinque, Di-
rectora de Prosperidad Social, 

sobre las acciones a la comu-
nidad wayuu. Un total de 13 mil 
millones de pesos fueron en-
tregados en contratos a grupos 
politiqueros de la corrupción en 
la Guajira. La famosa tajada. Si-
guen las amenazas de Muerte 
y persecución en contra de los 
que luchamos por el cambio. La 
justicia debe actuar con pronti-
tud para evitar más daños irre-
parables en la tragedia humani-
taria wayuu”, dijo Javier Rojas.

Además, el dirigente le envió 

un mensaje a Gustavo Petro. 
“Presidente, como colombianos 
nos movilizamos por un cam-
bio y en territorio wayuu aún no 
vemos el horizonte del cambio. 
Las mentiras de Catalina Velas-
co sobre las famosas soluciones 
al suministro de agua es una fiel 
muestra que siguen fortalecien-
do a los depredadores. La indo-
lencia total de la ministra. Utiliza 
la sonrisa inocente de los niños 
wayuu para justificar el engaño 
al país y al señor Presidente 
¿Cuánto será la comisión de Ca-
talina para proteger los intere-
ses de los depredadores en las 
Pilas Públicas? La misma Corte 
Constitucional pudo corroborar 
la magnitud de la tragedia hu-
manitaria que viven las comuni-
dades wayuu en territorio.”, afir-
mó el líder social wayuu.

También se pronunció Clau-
dio Epieyu Henríquez, líder 
wayuu de Manaure. “Lo más 
triste es que no llegaron donde 
está la necesidad, hoy 6 pilas 
públicas abandonadas y nadie 
dice nada. La ministra visitó un 
centro de producción en buenas 
condiciones y recién construida, 
comunidad Casa Azul, Shiruria, 
la pila pública no funciona”, sos-
tuvo el líder comunitario.

Denunciaron la ONG Nación Wayuu y la asociación Shipia Wayuu

Sigue la desidia en comunidades wayuu de Uribia y Manaure: 
en búsqueda de agua murieron dos niños

En este pozo artesanal se ahogaron 
dos menores que trataban de buscar 
agua, en el sector de El Cardón, Alta 
Guajira, jurisdicción de Uribia.

Nación Wayuu y Shipia Wayuu siguen denunciando el abandono del Estado 
para el cumplimiento de la Sentencia T-302 en comunidades wayuu de Uribia, 
Manaure, Maicao y Riohacha.

ACTUALIDADACTUALIDAD
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En mayo de 2023, el precio 
de la gasolina vuelve a subir en 
Colombia, de acuerdo con los 
nuevos precios publicados en 
la Comisión de Regulación de 
Energía y Gas (CREG) y la con-
certación de los ministerios de 
Hacienda y Minas y Energía.

Así las cosas, a partir de este 
miércoles 3 de mayo, habrá un 
aumento de $600 en promedio 
en el precio de referencia de la 
gasolina.

De acuerdo con el Ministerio 
de Hacienda y Crédito Público, 
los precios de la gasolina pre-
sentarán una variación prome-
dio de $600 por galón en el te-
rritorio nacional.

No obstante, el diésel no 
registrará ningún ajuste en su 
precio de venta al público, es 
decir que se mantiene en los 
mismos niveles de 2022. “Para 

mayo de 2023, el precio pro-
medio de venta al público de 
la gasolina en el país se ajus-
tará en $600, ubicándose en 
$11.767 por galón. Por su par-
te, el precio promedio de venta 
al público del ACPM a en todo 
el país, se mantiene en $9.065 
por galón”, precisó el Ministe-
rio.

Las razones del alza del 
precio de la gasolina en Co-
lombia

Según la cartera de Hacien-
da, estas medidas pretenden 
disminuir el significativo impac-
to fiscal en el Gobierno Nacional 
por la dinámica de los precios 
internacionales de los refina-
dos, los cuales han aumentado 
debido a factores internaciona-
les como el precio del petróleo y 
el nivel de riesgo global que ha 
afectado la tasa de cambio en 
el país. 

El Gobierno del presidente 

Gustavo Petro expuso que, in-
cluyendo este ajuste, Colombia 
sigue teniendo uno de los pre-
cios de la gasolina y del diésel 
más baratos de América Latina 
debido a la operación del Fon-
do de Estabilización de Precios 
de Combustibles (FEPC), el cual 
ha mitigado la presión inflacio-
naria de los incrementos de los 
precios del petróleo y sus deri-
vados en los últimos meses.

Recomendado: 63% de co-

lombianos no pagaría más por 
la gasolina para cuidar el pla-
neta

“En el caso de no haber con-
tado con la operación del FEPC, 
en lo corrido de 2023, el precio 
de la gasolina motor corriente 
se hubiera ubicado, en prome-
dio, en más de $4.700 por en-
cima del precio de venta prome-
dio vigente por galón y en diésel 
en más de en $8.800”, indicó 
la entidad.

Precios de la gasolina por 
ciudades

De acuerdo con las cifras 
de la Comisión de Regulación 
de Energía y Gas (CREG), el au-
mento en Bogotá será de $600 
al pasar de $11.573 en abril a 
$12.173 en mayo. Hay que de-
cir que, esta vez, el alza sí es la 
misma para todas las ciudades.

Por ejemplo, en Medellín 
quedó en $12.111; en Barran-
quilla la referencia del precio de 
la gasolina será de $11.847.

Las dos ciudades que ten-
drán el precio de la gasolina 
más bajo, en mayo de 2023, 
son Pasto con $9.916 y Cúcuta 
con $10.225, superando el te-
cho de los $10.000.

Mientras que el precio pro-
medio en las 13 ciudades prin-
cipales de Colombia quedó en 
$11.767 desde los $11.167 
que se registró en abril pasado.

Con el fin de conme-
morar la Danza como 
medio de expresión, 
integración y educa-
ción, el Consejo de 

Área de Danza Distrital, apoyado 
por la Alcaldía de Riohacha, rea-
lizó una gala de presentaciones 
donde participaron destacadas 
agrupaciones de formación ar-
tística de la ciudad.

Esta celebración se lleva a 
cabo en Riohacha hace más de 
dos décadas gracias al trabajo 
del maestro Gary Julio Escudero, 
motivo por el cual los artistas de 
esta disciplina, homenajearon 
su trabajo, continuando con su 

legado y con la conmemoración, 
que, en vida, logró popularizar. 

El agasajo contó con la par-
ticipación de grupos como: Mal-
donado Arte y Cultura, Recreo 
compañía artística, Showtime 
Dance, fundación Arte Somos, 
academia Stop Dance, acade-
mia Curvas Dance, fundación 
El Legado Cumbiamberas de 
Riohacha, corporación artística 
Afroguajira, Danzas Raíces Pa-
lenqueras y Afrika Studio. 

“Se vivió una gala muy varia-
da en donde contamos con la 
presencia de más de 100 dan-
zantes en escena. Es muy gra-
tificante para el Distrito contar 

con ese tipo de actividades, que 
permiten la práctica de la danza 
como una herramienta artística 
fundamental para el desarro-
llo del ser humano. El objetivo 
de esta gran celebración es 
mostrar talentos e incentivar a 
los niños y jóvenes a ser parte 
de estos espacios importantes 
para su formación y crecimien-
to.”, manifestó Nicolás Lubo, Di-
rector de Cultura Distrital. 

Durante la noche se exalta-
ron a los bailarines y academias 
que día a día demuestran es-
fuerzo y compromiso por resal-
tar al Distrito de Riohacha a tra-
vés de esta expresión cultural.

Diferentes academias de danza de la ciudad de Riohacha se unieron a esta conmemoración

Riohacha celebró el Día Mundial de la Danza: 
homenajearon a Gary Julio Escudero

Gasolina disparada: el precio del galón sube 
600 pesos a partir de este miércoles 

ACTUALIDAD

A partir de este miércoles 3 de mayo, el precio del galón de gasolina en el país incrementa 600 pesos.
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En cumplimiento de los Estatutos de 
la Sociedad Nacional de la Cruz Roja Co-
lombiana, se realizó el proceso de elec-
ción de los miembros que conforman la 
nueva Junta Directiva de la Cruz Roja 
Colombiana y sus 31 Seccionales, órga-
no máximo de gobierno para el periodo 
2023 - 2027, que tendrá la responsabi-
lidad de guiar las diferentes acciones de 
la Institución, quedando conformada la 
Junta Directiva de la Seccional Guajira 
de la siguiente forma:

Presidente: 
Primer vicepresidente: 
Segundo vicepresidente: 
Vocal: 
Vocal: 
Vocal:
Vocal: 
Representante de la Unidad 
Municipal y Grupos de Apoyo: 
Representante de la agrupa-
ción Damas Grises: 
Representante de la agrupa-
ción Juventud: 
Representante de la agrupa-
ción Socorrismo: 

Dr. Auly Jesús Cortes Mindiola
Ing. Félix Guillermo Solano Pana
Dr. Emiro Bohórquez Correa
Dra. Magdalena Espinosa de Salas
Dr. Ramon Facundo de Armas Márquez
Sr. Fabio Alonso Romero Arredondo
Sr. Evin José Pinto Moscote

Dr. Kaled Said Ibrahim Osman

Lic. Nallibe María Viecco Rivadeneira 

Sr. Yair José Rojas Acosta

Sr. Hugues Domingo Blanchar Arregocés

Por otra parte, en el mar-
co de la Convención Nacional 
Ordinaria Electiva de la Socie-
dad Nacional de la Cruz Roja 
Colombiana, en donde se eli-
gió la nueva Junta Directiva, 
fue eligido el Ing. Félix Solano 
Pana, Primer vicepresidente 
de la Cruz Roja Colombiana 
Seccional Guajira, como Se-
gundo Vicepresidente de la 
Junta Directiva Nacional de 

Cruz Roja Colombiana para el 
periodo 2023 – 2027, la ter-
cera posición más importante 
en el Gobierno de la Cruz Roja 
Colombiana. 

Es de gran importancia la 
participación de un guajiro 
ante esta nueva Junta Direc-
tiva Nacional, quien represen-
tara no solo a las Seccionales 
sino al departamento de La 
Guajira a través de visibilizar 

sus necesidades y fortalezas 
por medio de la gestión ante 
escenarios nacionales e inter-
nacionales. 

Felicitamos a los nuevos 
miembros de la Junta Directiva 
Nacional y Seccional, les augu-
ramos éxitos en este periodo 
de gestión, que con su buen 
direccionamiento contribuirán 
al logro de los objetivos estra-
tégicos de la Institución.

La organización interna-
cional Aldeas Infantiles 
SOS en Colombia anun-
ció el lanzamiento de 
la iniciativa “Tejiendo 

Esperanza Guajira”, con la cual 
busca ampliar y robustecer sus 
servicios en el departamento 
para brindar atención a más de 
1.000 niños y niñas, y más de 
200 familias, quienes actual-
mente viven en diversas condi-
ciones de vulnerabilidad.

Según informó la organiza-
ción de atención a la niñez, el 
objetivo de la campaña es con-
cientizar a los colombianos so-
bre las graves problemáticas y 
dificultades por las que atravie-
san las familias en La Guajira, 
y a los cuales los niños y niñas 
también se ven expuestos, e in-
vitarlos a sumarse a la campaña 
como donantes, lo que le permi-
tirá a la ONG mantener varios 
servicios que tiene en la región y 
ampliar la atención a más niños 
y niñas.

Para Carlos García, director 
encargado de Aldeas Infantiles 
SOS en Colombia, “histórica-
mente La Guajira ha sido uno de 
los departamentos con mayor 
abandono Estatal y más índices 
de corrupción, lo que ha sumido 
a la región en una pobreza ex-
trema. Actualmente, la situación 

es más crítica, pues el departa-
mento recibe la mayor cantidad 
de personas migrantes de Vene-
zuela, lo que hace que la zona 
esté en emergencia y que sean 
los niños y las niñas quienes 
más estén en riesgo de que se 
les vulnere sus derechos. Por 
eso la pertinencia de la campa-
ña “Tejiendo Esperanza Guajira” 
que estamos promoviendo”.

La Guajira es el departamen-
to del país que ocupa el primer 
lugar con población en condi-
ción de pobreza extrema, con 
más del 40%, en un ranking al 
que le siguen departamentos 
como Chocó, Magdalena, y Cór-
doba.

En el departamento viven 
más de 270 mil niños y niñas, de 
los cuales cerca del 10% son de 
origen venezolano (la cifra pue-
de ser mayor en subregistro).

Del total de niños y niñas en 
todo el departamento, el 85% 
no están matriculados en el sis-
tema educativo formal y el 28% 
de la población mayor de 15 
años es analfabeta.

Además, el 24% de la po-
blación de La Guajira no tiene 
acceso a agua potable y el 39% 
no cuenta con una fuente de 
alimentación propia. Sumado 
a esto, este departamento re-
gistra altas tasas de violencia y 
maltrato, abuso sexual infantil, 

desigualdad de género, xenofo-
bia y abandono social.

¿Cómo ayudar?
Aldeas Infantiles SOS en Co-

lombia es una organización que 
centra su atención en los niños y 
niñas, y sus familias desde hace 
más de 50 años. En La Guajira, 
la ONG lleva más de 4 años con 
distintos proyectos y servicios 
dirigidos a la atención de niños, 
niñas y familias, sobre todo des-
de que el flujo migratorio se agu-
dizó.

Desde entonces, la organi-
zación ha brindado atención a 
más de 1.000 niños y niñas en 
el territorio, y ha acompañado a 
más de 150 familias, en los mu-
nicipios de Uribia, Maicao, Rio-
hacha y Palomino para mejorar 
sus condiciones de vida.

Esta atención se ha centrado 
en la adecuación de espacios o 
entornos de convergencia con 
los niños y niñas, y sus familias, 
de la región para el fortaleci-
miento familiar en ejes de cuida-
do, alimentación y espacios de 
educación no formal o aprendi-
zaje para los niños y niñas de La 
Guajira.

Los colombianos que quie-
ran apoyar al sostenimiento y 
continuidad de estos servicios, 
tanto para los niños y niñas que 

ya los reciben, como para otros 
que aún lo requieren, pueden 
hacerlo convirtiéndose en do-
nantes a través del enlace: ht-
tps://www.aldeasinfantiles.org.
co/unete-hoy

Viña Machado, embajadora 
de buena voluntad de la 

campaña
Una de las caras más visi-

bles que están apoyando esta 
iniciativa es la de la actriz co-
lombiana Viña Machado, quien 
se unió a Aldeas Infantiles SOS 
en Colombia con el fin de hacer 
un recorrido por varios munici-
pios de La Guajira y conocer de 
primera mano las dificultades 
de los niños y niñas, y sus fami-
lias, y acompañar los programas 
y servicios de la organización 
para mitigar muchas de las pro-
blemáticas que se viven en el 
territorio.

Al respecto, Viña Machado 
dijo “me siento muy orgullosa de 
ser parte de una iniciativa que 
se preocupe por el bienestar de 
los niños y niñas, sobre todo en 
una región donde hay un alto 
contraste entre lo hermoso de 
los paisajes, la cultura y su gen-
te, y las condiciones inadecua-
das para el desarrollo integral y 
el crecimiento de cualquier niño 
o niña”.

En La Guajira viven más de 270 mil niños y niñas, de los cuales cerca del 10% son de origen venezolano

ONG lanza iniciativa para brindar atención a más de 
1.000 niños y niñas de La Guajira en situación de 
vulnerabilidad

La Sociedad Nacional de la Cruz Roja Colombiana y 
sus 31 seccionales eligieron su nueva Junta Directiva 
para el periodo 2023 - 2027

La Guajira es el departamento del país que ocupa el primer lugar con población en condición de pobreza ex-
trema, con más del 40%, en un ranking al que le siguen departamentos como Chocó, Magdalena, y Córdoba.

La campaña es liderada por la organización internacional Aldeas Infantiles 
SOS en Colombia.

Esta convención es el espacio democrático más importante de la Cruz Roja Colombiana.

https://www.aldeasinfantiles.org.co/unete-hoy
https://www.aldeasinfantiles.org.co/unete-hoy
https://www.aldeasinfantiles.org.co/unete-hoy
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ESPECIAL

Es oriundo del municipio de 
Pivijay, Magdalena, pero lleva 
a La Guajira impregnada en su 
corazón y en cada paso que ha 
dado como cantante de la mú-
sica vallenata. Se trata de Iván 
Alejandro Martínez Gutiérrez, un 
joven de 26 años de edad que 
gusta por su gran talento para 
interpretar la música romántica.

Iván Alejandro desde muy 
pequeño demostró su interés 
por la música, sus inicios se die-
ron cuando cursaba el bachille-
rato en la Institución Educativa 
Divina Pastora, donde con su 
canto amenizaba actos cívicos 
y eventos culturales. Siempre ha 
recibido el apoyo de su familia, 
de sus amigos y por supuesto de 
Dios, a quien le confía su carrera 
musical todos los días.

"Para mí la música vallenata 
lo es todo, es mi razón de vivir 
y el aliciente a cualquier proble-
mática que tenga. A pulso he lo-
grado espacios importantes en 
el género, contando con el res-
paldo de otros colegas que van 
adelante y que ven en mi la pa-
sión y disciplina por la música", 
expresa el joven cantante.

Aunque inicialmente quería 
ser contador público, a tiem-
po se dio cuenta que no debía 
desviarse y comenzó a estudiar 
Licenciatura en Arte, Folclor y 
Cultura en la UPC de Valledupar; 
experiencia que le sirvió para 
madurar mucho más su voz y su 
talento para cantar y componer 
canciones.

Ya cuenta con más de seis 
años en el género vallenato; 
inicialmente se le vio como co-
rista en varias agrupaciones 
musicales como Luifer Cuello, 
Fello Zabaleta, Rafael de Jesús 
Díaz, entre otros. Y desde hace 
un poco más de un año se lanzó 
como solista, con una propuesta 
auténtica que busca rescatar el 
vallenato romántico. Actualmen-
te es el rey del Festival Mar de 
Acordeones de Santa Marta.

Afirma que compartir tarima 
con otros cantantes de música 
vallenata le prendieron la chis-
pa para convertirse también en 

uno de ellos, pero con un sello 
propio: "durante años fui corista 
de muchos artistas, pero pienso 
que uno debe construir su cami-
no con autenticidad, pero sobre 
todo con talento, disciplina y pa-
sión, y por eso estoy aquí en mi 
guajira, por donde todo comen-
zó".

Hablando de La Guajira, Iván 
Alejandro se pone melancólico 
al recordar su época de cole-
gio; fueron más de cinco años 
los que vivió, estudió y creció 
en la capital del departamen-
to: "a Riohacha le debo mucho, 
demasiado diría yo. Es que aquí 

fue donde más contacto con el 
vallenato tuve cuando era pe-
queño, y cuando salí allá afuera, 
pude engranar de manera más 
fácil con el género, de verdad 
que yo a Riohacha la amo como 
si hubiera nacido aquí", expresa.

A pesar de que está radicado 
en Barranquilla, Iván Alejandro 
vino a Riohacha con el propósito 
de presentar su primer trabajo 
musical y con el que demuestra 
su talento, pero también el res-
cate de canciones románticas 
que exaltan al amor. "Aquí estoy 
con 'Generaciones Live' un tra-
bajo que, aunque no es con can-
ciones propias, fue hecho con 
mucho amor y profesionalismo, 
con la intención de homenajear 
al vallenato romántico, línea con 
la que más me identifico", mani-
fiesta.

'Generaciones Live'
Es un trabajo discográfico 

que consta de nueve canciones 
con sus respectivos videoclips, 
grabados en alta calidad y de 
manera natural con diferentes 
acordeonistas. Todos están dis-
ponibles en YouTube, donde ya 
gozan de miles de reproduccio-
nes y comentarios positivos.

Para darse a conocer como 
solista, Iván Alejandro quiso 
hacer algo diferente y por eso 
invitó un acordeonero para cada 
canción, que sin dudarlo le dije-
ron que sí y aportaron su grano 
de arena al proyecto. Los acor-
deoneros invitados fueron: Ho-

racio Escorcia, Daniel maestre, 
Gregorio 'Goyo' Gutiérrez, Anto-
nio Andrade, Derian Munive, Ed-
gardo Bolaño, Nico White, Pedro 
rueda y Jesús de la Valle.

El repertorio, todos éxitos 
de la música vallenata, está 
compuesto por Casualidad (Los 
Inquietos), No te olvidaré (Jorge 
Celedón), Mosaico pa' mi gente 
(Échame a mí la culpa - Época 
dorada), Poder olvidarte (Beto 
Zabaleta), Se está pasando el 
tiempo ( Diomedez Díaz), Cam-
bia por favor (Iván Villazón), Me 
quito el nombre (Silvio brito), Se 
te hizo tarde (Jorge Oñate ) y Re-
concilio (Poncho Zuleta).

Iván está contento por la 
gran aceptación que ha tenido 
esta producción musical y espe-
ra seguir contando con el apoyo 
de todos los amantes de la mú-
sica vallenata, principalmente 
los de La Guajira, por eso hace 
una invitación especial a todos 
nuestros lectores:

"A todos quiero decirles que 
con mucho amor y entrega hoy 
les presentamos este primer tra-
bajo musical con el que le canto 
al amor, al romanticismo, pero 
también a la parranda; quiero 
que se lo gocen, lo escuchen 
y los compartan porque esto 
es más de ustedes que mío. A 
Riohacha y toda La Guajira mil 
gracias por tanto apoyo, los llevo 
metidos en mi pecho por siem-
pre y para siempre", puntualizó 
el joven intérprete Iván Alejan-
dro Martínez.

El hijo adoptivo de Riohacha presenta su primer trabajo musical como homenaje al vallenato romántico.
Por Álvaro Fernández Fernández

le canta al amor con 'Generaciones Live'
Iván Alejandro Martínez
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BIENESTAR
Luego de 50 años de investigaciones, el bullying continúa 
sucediendo: ¿qué estamos haciendo para evitarlo?

El acoso escolar se caracteriza por romper el equilibrio y la estabilidad psíquica de la víctima. A más de medio 
siglo del primer estudio al respecto, aún es habitual. La tarea pendiente está en la formación vivencial y socio-
afectiva en las aulas, junto a las familias.

“Soy María y mis compañe-
ros me hacen bullying. No sé 
cómo evitarlo. Todo lo que hago 
para que esto cambie no sirve. 
Siempre estoy con una pelota 
en la boca del estómago. Son 
las mismas chicas con las que 
vengo desde Jardín, pero hay 
una que me odia y las otras la 
siguen. Estoy triste y no quiero 
seguir acá”.

“Me llamo José y algunos de 
mis compañeros me hacen bull-
ying. No soy el único que la pasa 
mal. Todo por un chico que an-
tes venía al colegio y me jodía. 
Ahora no está, pero los amigos 
y la novia siguen en mi curso. A 
veces lo encuentro en la salida. 
Mi viejo habló con el director y 
después con sus padres, pero 
no pasó nada. Un día mi papá 
lo amenazó y ahora lo denuncia-
ron. Soy buen alumno, pero en 
la escuela nadie me ayuda. Des-
pués de tanto tiempo me están 
por cambiar. Esto es una m…”

“Soy el profesor García (di-
rector de la escuela de José). 
Sabemos que existe bullying y 
lo tenemos controlado. No he-
mos tenido casos en los últimos 
años. Siempre están esos pa-
dres que exageran y victimizan a 
sus hijos. Escuchamos a todos. 
En esta escuela, afortunada-
mente, no hay ni conflictos.”

Si existe algo sobre las di-
námicas escolares que hemos 
aprendido en las últimas dé-
cadas, es el reconocer que no 
es sólo importante dirigir los 
esfuerzos en la mejora de los 
aprendizajes de la lengua, la 
matemática y las ciencias, sino 
que existen factores que es im-
prescindible considerar, ya que 
condicionan de manera muy po-
tente el enseñar y el aprender.

El 2 de mayo se celebra el 
Día Mundial contra el Bullying, 
propuesto por una organización 
argentina, en tanto que el 2 de 
noviembre la UNESCO dispuso 
el Día Internacional contra la 
Violencia y el Acoso en la Escue-
la (incluido el Ciberbullying). En 
ambos casos el objetivo es ge-
nerar conciencia acerca de que 
la violencia en el entorno esco-
lar bajo todas sus formas atenta 
contra los derechos de los niños 
y los adolescentes, la salud y el 
bienestar.

En ese marco es oportuno 
detallar algunos conceptos. 
Junto al rol de la familia, la for-
mación docente, el liderazgo 
directivo, el presupuesto y el 
hábitat educativo, entre otros, 
advertimos lentitud en torno de 
la necesidad de incluir el clima 
de convivencia por ser el factor 
interno asociado a la calidad 
educativa más significativo. Así, 
el análisis de los vínculos que 
construían los estudiantes fue 
complejizándose y la indiscipli-
na y las distintas violencias co-

menzaron a mutar y tomar un 
mayor protagonismo. Al incluir-
se los estudios que se venían 
realizando desde los años ‘70 
sobre el hostigamiento que su-
frían algunos estudiantes, lenta-
mente se hizo más evidente que 
muchos hechos de indisciplina 
y mala convivencia, no solo no 
eran algo “natural”, propio del 
encuentro entre los estudiantes, 
sino que debía ser prevenido a 
partir de alertas tempranas y 
contar con estrategias probadas 
para poder intervenir cuando se 
conociera algún caso.

Las preguntas que nos hici-
mos hace décadas y que aún 
tienen pobres respuestas, conti-
núan siendo:

-¿Cómo reconocer las diver-
sas formas de violencia en la es-
cuela y sus efectos en los alum-
nos que la sufren?

-¿Qué elementos integran 
las percepciones de los estu-
diantes sobre los maltratos y las 
violencias?

-¿Qué impacto tienen las vio-
lencias en el desempeño acadé-
mico, el desarrollo personal y en 

el clima institucional?
-¿Cuántos son los alumnos 

que sufre el acoso de sus com-
pañeros?

-Sin embargo, luego de tan-
tas teorías y promesas, la pre-
gunta obligada es: ¿Qué esta-
mos haciendo?

Se nos va haciendo visible 
el impacto de la violencia en 
los aprendizajes a partir del 
análisis realizado en 2020 por 
el Observatorio de Argentinos 
por la Educación en las Prue-
bas PISA 2018, o a través de 
su último estudio utilizando las 
Pruebas Aprender 2019, donde 
conocimos que un 75% de los 
estudiantes percibe que existe 
discriminación por el “aspecto 
físico” o un 54,5% que observa 
amenazas y agresiones.

Hoy la literatura especializa-
da reconoce distintos aspectos 
que definen el clima escolar: 
la estima al colegio por parte 
de los alumnos (entusiasmo, 
compromiso por aprender, sen-
sación de sentirse valorado por 
sus compañeros y docentes, 
etc.); el orden y la seguridad; 

las instalaciones del colegio; la 
convivencia de todos los que di-
recta o indirectamente tiene que 
ver con la vida de la escuela. Es 
sobre este último factor donde 
el acoso entre los estudiantes 
o bullying ha tomado protago-
nismo y entendemos que aún 
no existe real conciencia de su 
gravedad.

En la década de 1970, el sue-
co-noruego Dan Olweus inició la 
primera investigación mundial 
sobre este tipo de violencia per-
sistente. En 1973 los resultados 
de sus estudios fueron publica-
dos en Suecia y en los Estados 
Unidos en 1978, bajo el título 
“La agresión en las escuelas: 
Los bullyies y niños agresivos.”

El concepto de bullying pro-
viene de una adaptación del 
concepto de acoso moral que se 
da también en otros ámbitos, so-
bre todo el laboral. Sea en la es-
cuela o en el mundo del trabajo, 
las acciones van encaminadas a 
romper el equilibrio y la estabi-
lidad psíquica de la víctima. Sin 
embargo, debemos considerar 
que, en la escuela, el que sufre 
acoso se encuentra en pleno de-
sarrollo de su personalidad y al 
estar en una situación de mayor 
indefensión, las consecuencias 
pueden ser graves y duraderas.

Es importante insistir en la 
necesidad de delimitar y definir 
con claridad el término bullying 
y evitar utilizarlo como sinónimo 
de todo tipo de violencia que se 
presenta en la escuela. Pese a 
la gran cantidad de información 
que circula sobre este tema, 
es necesario desarrollar más 
trabajos de investigación, con 
estricto rigor metodológico, que 
permitan mostrar particulari-
dades y dinámicas en distintos 

contextos, para evitar continuar 
con esta tendencia de llegar a 
conclusiones superficiales y pu-
blicar cifras que sabemos tienen 
poco que ver con lo conocido so-
bre la violencia en la escuela.

Al analizar los programas y 
disposiciones realizadas, encon-
tramos que no se ha trabajado 
de manera específica en la for-
mulación de políticas educati-
vas encaminadas a mejorar el 
clima de convivencia. Preocupa 
que hasta el momento se ha 
tratado de hacer frente al bull-
ying a través de aspectos exclu-
sivamente informativos, pero la 
tarea pendiente está en la for-
mación vivencial y el desarrollo 
de aspectos socioafectivos que 
se dé en las aulas junto a las fa-
milias. Es allí donde el papel del 
docente como promotor de nue-
vas formas de convivencia, se 
torna central para erradicar la 
violencia al favorecer climas de 
bienestar y educar para la con-
vivencia pacífica. Desafíos que 
nada tienen de romanticismo 
formativo, sino que sólo pueden 
ser resultado de estrategias pe-
dagógicas.

Para que sea verdadera-
mente efectiva, la gestión de 
la buena convivencia requiere 
acercar la tarea que realizan los 
investigadores y los diseñado-
res de políticas, y de una fuerte 
estrategia basada en proyectos 
educativos de carácter multi-
dimensional. Así, las acciones 
se realizarán no sólo en los es-
tudiantes, sino también en sus 
familias, toda la comunidad es-
colar y la sociedad. Porque no es 
sólo un asunto de Escuela, sino 
de generaciones interactivas 
que todos deseamos sean mejo-
res que nosotros.

Junto al rol de la familia, la formación docente, el liderazgo directivo, el presupuesto y el hábitat educativo, entre otros, advertimos lentitud en torno de la nece-
sidad de incluir el clima de convivencia por ser el factor interno asociado a la calidad educativa más significativo

Las acciones se realizarán no sólo en los estudiantes, sino también en sus 
familias, toda la comunidad escolar y la sociedad. Porque no es sólo un asunto 
de Escuela, sino de generaciones interactivas que todos deseamos sean me-
jores que nosotros
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AVISA
Que el señor ELIECER NICOLAS HE-
RRERA ANAYA (Q.E.P.D), quien se 
identificaba con la cédula de ciuda-
danía número 9.095.937 expedida en 
Cartagena (B), prestó sus servicios a 
la empresa SALINAS MARITIMAS DE 
MANAURE LIMITDA SAMA LTDA identifi-
cada con el NIT 900009767-6., en las 
labores de Ayudante de mantenimien-
to eléctrico, desde el día 8/16/2006 
mediante un contrato de trabajo es-
crito a término indefinido hasta el 
25/10/2014, fecha en la cual LAS 
PARTES dieron por terminado el con-
trato por mutuo acuerdo, y quien falle-
ció el día dos (2) del mes de octubre 
del año 2017.

Que mediante ACTA DE AUDIENCIA 
PÚBLICA NUMERO 301 de fecha 
veintiséis (26) del mes de noviembre 
del año 2014, SAMA LTDA., pagó su li-
quidación definitiva y quedó pendiente 
el pago de las obligaciones inciertas y 
discutibles.

A este despacho se ha presentado las 
siguientes personas: Daineilys Herre-
ra Gutierrez identificada con C.C. No 
1.192.786.366, Danitza Del Carmen 
Herrera Gutierrez identificada con C.C. 
No 1.192.786.365 y Fredy Jose Herre-
ra Gutiérrez identificado con C.C. No 
1.124.410.466, quienes aducen tener 
la calidad de hijos del ex trabajador fa-
llecido, y solicitan el reconocimiento y 
pago de las acreencias laborales adeu-
das al momento de su fallecimiento.

Para tales efectos y en cumplimiento 
a lo establecido en el artículo 212 del 
Código Sustantivo del Trabajo, se pu-
blica el presente aviso con el objeto, 
de quienes se consideren con igual o 
mejor derecho sobre los derechos in-
ciertas y discutibles consignadas en 
el ACTA DE AUDIENCIA PÚBLICA NÚ-
MERO 301 de fecha veintiséis (26) del 
mes de noviembre del año 2014,  lo 
hagan valer dentro del término legal 
de treinta (30) días siguientes a esta 
publicación los cuales podrán hacer 
llegar en las oficinas de SAMA LTDA 
ubicadas en la calle 1 No 2-04 Barrio 
Altos de Salinas - Manaure – La Gua-
jira. O al Email: salinasdemanaure@
gmail.com -  - Primer Aviso -

________________________________
Daniel Robles Smit.
Gerente Sama Ltda. 

El suscrito representante legal 
de la Sociedad Salinas Maritimas 

De Manaure Limitda – “Sama 
Ltda ” NIT N° 900009767-6

EDICTO

JUDICIALESJUDICIALES

Al presentarse un ataque 
con arma de fuego, una persona 
murió y tres más resultaron heri-
das, la balacera estaba dirigida 
contra los cuatro hombres que 
estaban en zona pública.

La persona fallecida fue iden-
tificada como Ricardo José Her-
nández Caraballo, de 33 años, 
conocido como Manuel. Los he-
ridos responden a los nombres 
de: Víctor Alfonso Soto Narváez, 
de 21 años; Luis Carlos Royer 
Agudelo, de 27 y Dilan Acxel Pin-
zón Graterol, de 23 años.

El hecho ocurrió hacia las 9 
y 20 de la noche, del pasado lu-
nes festivo, en la calle 14 D con 
la carrera 28, en el parque del 

barrio Jorge Pérez, en la zona de 
la cancha, en Riohacha.

Hasta ahora se conoció que 
las cuatro personas estaban 
reunidas en el lugar, cuando lle-
gó un vehículo de color blanco, 
del que descendió un hombre, 
quien abrió fuego contra los pre-
sentes.

Existen dos hipótesis: pri-
mero un vehículo se acercó, di-
ciéndoles sus ocupantes que se 
quitaran de allí, y segundo en 
días anteriores hubo una renci-
lla, con uno de los cuatro, que 
sufrieron el ataque.

Los jóvenes eran muy cono-
cidos en el sector y las autorida-
des hasta el momento no han 

descartado si este atentado a 
bala, tienen relación con el pas-

quín que tiraron en la ciudadela 
Dividivi.

Ante el atentado a bala que 
se produjo en el parque del ba-
rrio Jorge Pérez, las autoridades 
en Riohacha afirmaron que se 
inició la correspondiente inves-
tigación.

El secretario de Gobierno 
Distrital, Leandro Mejía Díaz, ex-
teriorizó “la preocupación, como 
en toda Riohacha, es bastante 

elevada porque no se acostum-
bra este tipo de hechos y a la 
hora que sucedió donde hay ni-
ños y muchos ciudadanos, así 
que pudo ser mayor esta trage-
dia”.

Al mismo tiempo el funciona-
rio informó que se estaría con-
vocando a un consejo de seguri-
dad, donde analizaran el ataque 

a bala a cuatro personas, que 
dejó un muerto y un panfleto en 
el fin de semana.

Mejía Díaz aseguró “las auto-
ridades están haciendo todo lo 
pertinente para poder dar con 
los responsables de estos he-
chos. Hasta ahora no hay una 
información clara que causó la 
situación”.

Cuatro presuntos integrantes 
de las Autodefensas Conquista-
dores de la Sierra, ACS, fueron 
detenidos en allanamientos 
encontrándoles explosivo, mu-
niciones y material de intenden-
cia.

El operativo fue adelantado 
por la Seccional de Investiga-
ción Criminal, Sijin; el Grupo de 
Operaciones Especiales, Goes 
de la Policía Nacional y el Gaula 
militar.

Las autoridades ejecutaron 
seis órdenes de registro en in-
muebles ubicados en el corregi-
miento Mingueo y en la vereda 
Río Ancho, en el municipio Dibu-
lla.

En estas diligencias fueron 
capturados: Jesús Guerrero Co-
rredor, alias Tuchín; Joder Álva-
rez Cardales, Yeison Ávilez Blan-
co, y Jesús Manuel Reyes.

A ellos les incautaron una 
granada, 87 balas de diferentes 
calibres, una gorra con logo de 
las ACS, dos celulares y un cua-
derno con escritos relevantes de 

esa organización criminal. 
La Policía Nacional expresó 

que, con este resultado, se afec-
ta a este grupo delincuencial 

organizado con injerencia en la 
Troncal del Caribe. Alias Tuchín 
actuaba como comandante de 
zona.

Con explosivo, armas de fue-
go y equipos de comunicación 
fueron aprehendidas tres perso-
nas en allanamientos realizados 
contra el grupo delincuencial los 
Yeiko.

La acción judicial estuvo a 
cargo del Grupo Antisecuestro y 
Antiextorsión, Gaula de la Policía 
Nacional, en coordinación con la 
Fiscalía General de la Nación.

El operativo se adelantó de 
forma simultánea en propie-
dades ubicadas en los barrios 
San José, Montebello y Galán, 
en Maicao; hallándoles: dos pis-
tolas, calibre 9 milímetros; una 
granada de fragmentación IM-
26 y dos teléfonos celulares.  

Los uniformados ejecutaron 
un total de cinco órdenes de 
registro, capturando a: Jesús Al-
berto Olivares Suárez, alias Chu-
cho, Adolfo Gutiérrez González, y 
Dalneth Bonilla Acuña.

Ellos serían los responsables 
de extorsiones, porte y tráfico de 
armas de fuego; actuando en 
contra de comerciantes, trans-
portadores, constructores, ho-
teleros, estaciones de servicio y 
docentes, en Uribia y Maicao.

Los Yeiko intimidaban reali-
zando disparos a los estableci-
mientos comerciales y residen-
cias de los afectados y después 
hacían llamadas o enviaban 
mensajes de texto.

Balacera en el parque Jorge Pérez dejó 
un muerto y tres heridos

"Había niños en el parque durante balacera 
y la tragedia pudo ser peor", afirmó Leandro 
Mejía

Capturado alias 'Tuchín' y tres 
miembros más de Autodefensas 
Conquistadores de la Sierra

Detuvieron a tres
presuntos integrantes de 
la banda “Los Yeiko”

Riohacha

MingueoLa Guajira

La víctima fatal respondía al nombre de Ricardo José Hernández Caraballo, 
de 33 años.

Leandro Mejía, secretario de Gobier-
no Distrital.

Jesús Guerrero Corredor, alias Tuchín; Joder Álvarez Cardales, Yeison Ávilez 
Blanco, y Jesús Manuel Reyes, capturados.
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Iván Villazón rindió un sentido homenaje al maestro 
Rodolfo Castilla

Diego Daza, el artista más
imponente del Festival Vallenato 
con 15 conciertos

Fabián Corrales, triunfante en el Festival Vallenato

Yader Romero y Campillo ‘volaron’ en el Festival Vallenato

Iván Villazón le rindió un 
sentido homenaje al maestro y 
cajero Rodolfo Castilla en reco-
nocimiento a su trayectoria mu-
sical en un acto desarrollado en 
El Fortín en Valledupar.

‘El Cantor de Cantores’ co-
mentó que la memoria de su 
padre Crispín Villazón le inspiró 
para hacer este homenaje y re-
cordó que cuando tenia 6 años 
de edad conoció a Rodolfo Casti-
lla en las parrandas del patio de 
su casa con Colacho Mendoza y 
Adán Montero.

«Esas parrandas de 4 ó 5 
dias, terminaban en La Caroli-
na, finca de la familia, y de allá 
todos regresaban con sacos de 
naranjas, mandarinas y verdu-

ras. Llegaban a sus casas con 
mercados y plata», indicó el ar-
tista.

Así comenzó esa relación de 
Iván Villazón y Rodolfo Castilla. A 
la edad de 11 años, conoció en 
Bogotá al ‘Coyote’ Castilla, otro 
cajero de la dinastía, quien le 
ayudó a forjarse como cantante.

Rodolfo Castilla quien fue 
cajero de las agrupaciones de 
Jorge Oñate, Diomedes Diaz, 
integró luego la de Iván Villazón 
y calificó este hecho como «un 
premio, una bendición de Dios y 
fortuna trabajar con ‘El Pulpo de 
la Caja’.

Asimismo describe que Ro-
dolfo Castilla «es el Luis Enrique 
Martínez de la caja. Tiene un 

estilo propio con mucha creativi-
dad. Hay un antes y un después 
de Rodolfo».

«Este homenaje es devolver-
le en cierta forma lo que Rodol-
fo Castilla representó cuando 
inicié mi carrera. Una vez le dije: 
Rodo, ese tema tiene un tono 
muy alto y él me respondió: no 
le tenga miedo que usted pita; 
pite, pite».

«Estas son cosas que no se 
olvidan», recalcó Villazón.

Los amigos del artista, que 
representan al Villazonismo en 
pleno, se vincularon al homena-
je y le dieron un aporte econó-
mico a Rodolfo Castilla, quien 
asistió al acto con su familia y 
cajeros de la dinastía.

Con rotundo éxito Diego 
Daza realizó 15 conciertos que 
lo posicionaron como el artista 
más imponente del 56 Festival 
Vallenato en Valledupar.

Diego Daza y Carlos Rueda 
fueron protagonistas de esta 
gran fiesta de acordeones con 
su atractivo, renovado y mara-
villoso show musical que estuvo 
presente en los mejores eventos 

públicos y privados.
Los vallenatos y miles de tu-

ristas la pasaron ‘De Película’ 
con estos jóvenes artistas en el 
parque de la Leyenda, los clubes 
Valledupar y Campestre, Biblos, 
Festivalón, Bar Olimpica, Expo-
festival, Río Luna, JR Licores y 
eventos privados.

Para afrontar esta maratóni-
ca jornada de conciertos, Diego 

Daza, Carlos Rueda y su flaman-
te banda de ‘Los extraterrestres’ 
se prepararon muy bien y sor-
prendieron a sus seguidores en 
cada espectáculo.

Los artistas agradecieron el 
respaldo de la gente y a Dios por 
tantas bendiciones. Sin duda al-
guna, Diego Daza y Carlos Rue-
da, siguen haciendo historia en 
el vallenato.

El Cantautor Original 
Fabián Corrales, fue el 
artista triunfante en la 
edición 56 del Festival 
Vallenato en Valledupar, 
donde todos sus seguido-
res gozaron al máximo de 
sus presentaciones.

Fabián Corrales y Leo-
nardo ‘Nano’ Farfán es-
tuvieron impecables en 
sus conciertos con ese 
maravilloso repertorio que 
interpretaron durante las 
cuatro noches del Festival.

Canciones como: Orgu-
llosa, Reina de corazones, 
Ni de aquí a la esquina, El 
amor es así y La Consen-
tida, entre otras, fueron 
el deleite en el esta gran 
fiesta de acordeones.

Fabián Corrales expre-
só sus agradecimientos a 
todos los locales y visitan-
tes del Festival Vallenato 
porque apoyaron a los 
artistas y disfrutaron en 
completa calma los con-
ciertos musicales.

Con un éxito musical llama-
do ‘Pa’ la calle’, Yader Romero 
se mostró ante los asistentes al 
Festival Vallenato realizado en 
Valledupar.

Fueron cerca de 10 presen-
taciones en el marco de la fies-
ta de acordeoneros que coronó 
a Javier Matta como nuevo rey 
vallenato. Yader cantó, ade-
más, en sitios públicos habilita-

dos para el acceso gratuito, así 
como también en grandes even-
tos que contaron con la presen-
cia de Andy Montañez, Arcangel, 
Yeison Jiménez, Elder Dayán, 
Diego Daza y otros colegas.

“Valledupar te amo, esta 
canción la pegaron ustedes y 
hoy puedo cantarla con alegría 
en el Festival Vallenato”, dijo el 
intérprete de ‘Pa’ la calle’ duran-

te alguno de sus shows.
Además, los jóvenes artistas 

animaron las fiestas patronales 
de El Piñón, en el Departamento 
del Magdalena.

Ahora, Yader y Campillo se 
preparan para llevar el Tour Pa’ 
la Calle en el interior del país, 
especialmente a ciudades como 
Medellín, Cúcuta y Neiva.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez
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NACIONALES

Gobierno nacional someterá de nuevo a discusión la 
fórmula para el cálculo del precio de los combustibles 
en Colombia: MinHacienda

La defensa popular de las reformas que propone el 
Gobierno debe ser pacífica: Presidente Petro

El Ministro Ricardo Bonilla confirmó el llamado “canal de injusticia” referido por el Presidente Petro, en cuanto 
al desfase que se presenta en la compra de combustible a precio internacional y la venta en Colombia a precio 
interno para los ciudadanos.

En el primer día de su visita de Estado a Madrid (España), el Presidente declaró a los medios que su “llamado 
a la presencia de la población en las calles, en las plazas, no es un llamado a la violencia”.

La fórmula para calcular el 
precio de los combustibles en 
Colombia debe ser de nuevo 
debatida, confirmó el Gobierno 
Nacional.

En diálogo con Colombia Hoy 
Radio, el Ministro de Hacienda y 
Crédito Público, Ricardo Bonilla, 
afirmó que el precio de los com-
bustibles es un tema de análisis 
y de decisiones ante los factores 
nacionales e internacionales 
que determinan su tarifa. 

“Esa fórmula hay que volver 
a ponerla en el centro de la dis-
cusión porque no toda la gaso-
lina que se vende en el país es 
importada.  Entonces, estamos 
viendo cómo la gasolina refi-
nada en Colombia, que tiene 
precios menores, se está ven-
diendo a precio internacional”, 
agregó.

La fórmula para calcular el 
precio de la gasolina sale del 
precio internacional, sumado al 
comportamiento de la tasa de 
cambio (dólar). El subsidio que 
se entrega a través del llamado 
Fondo de Estabilización de pre-
cios es la diferencia que se da 
entre ese precio internacional y 

el precio con el que se vende in-
ternamente en el país.

También, agregó, la tarifa 
de la gasolina tiene impuestos 
locales y nacionales, que consti-
tuyen más del 40% del precio fi-
nal. “En cualquier momento ten-
dremos que ver si modificamos 
algún impuesto”, añadió.

“En el corto plazo nosotros 
seguimos dependiendo de lo 
que se importa de gasolina y lo 
que se refina en Colombia. Ahí 
está el déficit y eso es lo que se 
financia con el Fondo de Estabi-
lización. La discusión es ‘paga-
mos gasolina, o hacemos gasto 
social’, y este último es priorita-
rio para el país y para el Gobier-
no”, remarcó.

Sobre si el aumento de los 
precios cada mes va a conti-
nuar, el Ministro Bonilla asegu-
ró que sí, al menos durante 24 
meses más. “Sí, es la senda 
que hay que trazar por lo menos 
dos años y luego tomarlo con 
más calma y esperemos prime-
ras mediciones del Gobierno al 
respecto. Me voy a sentar con 
el comité de la regla fiscal para 
mirar el impacto real que tiene 

la gasolina sobre los precios en 
el país”, agregó.

Presupues  to y transición 
energética

 El Ministro de Hacienda, Ri-
cardo Bonilla, confirmó que la 
elaboración del presupuesto 
general de la Nación debe en-
focarse en su financiación con 
impuestos y no con más deuda 
externa, o bonos.

Aseguró, como lo dijo el Pre-
sidente Petro, que esta forma de 

ver y hacer el presupuesto es un 
tema de injusticia social porque 
no se está llegando a las regio-
nes con infraestructura vital y 
necesaria para las comunida-
des más desfavorecidas. Rei-
teró que el tema también será 
revisado.

“El presupuesto colombiano 
tiene muchas inflexibilidades 
que tenemos que empezar a re-
visar. Hay destinos específicos 
que no podemos cambiar y uno 
de ellos es el servicio de la deu-

da, pero para bajar ese gasto, 
toca que el mismo presupuesto 
se financie más con impuestos 
y dejar la dependencia de emi-
sión de bonos y de obtención 
de recursos de deuda, especial-
mente la externa”, agregó.

En cuanto al tema pensio-
nal, aseguró que la reforma en 
curso busca ajustar las cargas 
y estar al servicio de quienes se 
han esforzado toda su vida para 
la construcción del país y no 
pueden acceder a una pensión 
digna.

Por eso, afirmó que “la pro-
puesta de cambio no es cosmé-
tica, sino para hacer cambios 
reales”.

En cuanto a la transición 
energética aseguró que esta 
será gradual y a 15 años, en el 
sentido de dejar de usar el car-
bón y el petróleo, pero en este 
tiempo construir las alternativas 
que permitan el desarrollo y el 
sostenimiento de las finanzas. 
Una de esas apuestas es el 
fortalecimiento y despliegue de 
la industria del turismo, con in-
fraestructura y el apoyo decidido 
del Estado.

En declaraciones a me-
dios de comunicación, 
durante su primer día 
de una visita de Estado 
a España, el Presiden-

te Gustavo Petro precisó que su 
“llamado a la presencia de la 
población en las calles, en las 
plazas”, para defender los pro-
yectos de reformas a la salud, 
laboral y pensional, “no es un 
llamado a la violencia”.

El Mandatario reiteró este 
martes desde Madrid la invita-
ción a la sociedad colombiana 
para que se movilice de manera 
pacífica en las calles a favor de 
las reformas laboral, pensional y 
a la salud que el Gobierno pre-
sentó al Congreso de la Repúbli-
ca. 

“Indudablemente queremos 
cambios y por eso fuimos ele-
gidos. Los cambios implican 

cambios de normas (...) Ahora, 
queremos que esos cambios 

tengan el respaldo popular; nin-
gún cambio se puede presentar 
en una sociedad si no cuenta 
con el respaldo popular, no se 
pueden imponer”, señaló el Pre-
sidente.

“Al contrario, entre más se 
pueda expresar la población pa-
cíficamente, menos violencia va 
a haber en el país. La violencia 
tiene que ver con que se han re-
primido los llamados y las expre-
siones de la población”, enfatizó 
el Jefe del Estado desde la Em-
bajada de Colombia en Madrid.

La víspera, el Presidente 
conminó a las trabajadoras y 
trabajadores a que acompañen 
al Gobierno en la defensa de 
los proyectos de reforma labo-
ral, pensional y a la salud, que 
hacen trámite en el Legislativo 

y que buscan brindar mejores 
condiciones de vida a los más 
pobres.

En un discurso, que pronun-
ció el Primero de Mayo, Día del, 
Trabajo, desde el balcón de la 
Casa de Nariño -el segundo en 
lo corrido de su administración-, 
el Jefe de Estado recordó que 
los proyectos de ley “pretenden 
el cambio social por el que vota-
ron once millones de colombia-
nos”.

El Jefe del Estado puntua-
lizó: “Cuando decimos que la 
gente salga pacíficamente a las 
calles, lo que estamos es dis-
minuyendo la violencia. Ello no 
es romper las instituciones, ello 
es usar las instituciones porque 
para eso son: para que puedan 
tramitar los cambios”.

Ratificó que la transición energética será gradual y se desarrollará durante 
15 años. 

“Cuando nosotros decimos que la gente salga pacíficamente a las calles, lo 
que estamos es disminuyendo la violencia. Ello no es romper las instituciones, 
ello es usar las instituciones porque para eso son: para que puedan tramitar 
los cambios”, enfatizó.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La mayoría de los médicos 
te dirán que eligieron su profe-
sión porque quieren ayudar a 
la gente. Pero, frustrantemente, 
muchos pasan horas detrás de 
pantallas en lugar de estar con 
los pacientes, ingresando nume-
rosos detalles en los registros 
médicos que a menudo les obli-
gan a trabajar hasta altas horas 
de la noche.

Entre las regulaciones guber-
namentales y los requisitos de 
los seguros, rellenar estos deta-
lles no es opcional, pero supone 
una pesada carga emocional en-
cima de una profesión ya de por 
sí estresante.

“Los médicos odian absolu-
tamente las cargas administra-
tivas de la medicina”, dice Scott 
Smitherman, médico internista y 
director médico de información 
de atención ambulatoria en el 
sistema de salud Providence. 
“Ese es uno de los mayores fac-
tores que contribuyen al agota-
miento”.

Durante los últimos años, 
Smitherman ha estado proban-
do una tecnología que tiene el 
potencial de aliviar parte de la 
carga: una aplicación que regis-
tra las interacciones de los médi-
cos con los pacientes y utiliza in-
teligencia artificial para generar 
notas para el registro médico. 
La aplicación, llamada Dragon 
Ambient eXperience o DAX, fue 
desarrollada por Nuance Com-
munications, la compañía de 
inteligencia artificial que Micro-
soft adquirió por 18.800 millo-
nes de dólares en 2022. Si bien 
muchos de los 430 médicos en 
Providence que utilizan DAX has-
ta ahora les gusta, Smitherman 
dice que ha habido dos obstácu-
los principales cuando se trata 
de convencer a más médicos de 
que lo usen: “resistencia al cam-
bio” y “renunciar al control” de 
la escritura de notas, por mucho 
que lo detesten.

Hasta ahora, ha habido un 
revisor humano de calidad que 
verifica el trabajo de la inteli-
gencia artificial antes de que se 
envíe al médico para su revisión 
final. Pero este verano, Microsoft 
y Nuance comenzarán a imple-
mentar una versión completa-
mente automatizada que incor-
pora GPT-4 gracias a la alianza 
de Microsoft con OpenAI.

El gigante del software espe-
ra que la versión completamen-
te automatizada, que genera la 
nota en cuestión de segundos, 
se expanda mucho más rápido 
que la versión anterior. Pero la 
verdadera pregunta para el éxi-
to es: ¿los médicos cederán el 
control a máquinas imperfectas 
para recuperar unos pocos mi-
nutos de su vida? Y los expertos 
dicen que las preocupaciones 

sobre la precisión, la responsabi-
lidad e incluso problemas como 
la forma en que se formatean 
las notas pueden hacer que al-
gunos médicos duden en utilizar 
la inversión multimillonaria de 
Microsoft.

“¿En 20 años? Sí, creo que la 
gran mayoría de los médicos van 
a hacer toda su documentación 
utilizando este tipo de software”, 
dice Alex Lennox-Miller, analista 
principal de TI sanitaria en CB 
Insights. “¿En cinco años? No”.

La posibilidad de una larga 
curva de adopción no significa 
necesariamente que DAX sea un 
fracaso para Microsoft. Por un 
lado, tiene una ventaja de con-
fianza sobre los competidores 
actuales y futuros: alrededor de 
550 000 médi-
cos ya utilizan el 
software de dic-
tado médico de 
Nuance. Y este 
impulso hacia la 
automatización 
total es un paso 
incremental pero 
importante en 
las ambiciones 
más amplias de 
Microsoft de de-
sarrollar y vender 
nuevos produc-
tos en ese punto 
de apoyo existen-
te de aproxima-
damente la mi-
tad de todos los 
médicos en los 
Estados Unidos 
cuando el CEO de 
Microsoft, Satya Nadella, anun-
ció por primera vez la adquisi-
ción de Nuance, describió un 
futuro Oportunidad de mercado 
de US$500.000 millones: “La IA 
es la prioridad más importante 
de la tecnología”, dijo, “y la aten-
ción médica es su aplicación 
más urgente”.

La necesidad de velocidad
Nuance estima que el médi-

co promedio dedica alrededor de 
15 minutos a la documentación 
por visita del paciente y que su 
software con el revisor de ca-
lidad humana ayuda a reducir 
alrededor de siete minutos. El 
revisor ayudó a garantizar la 
precisión de la nota generada 
por IA, pero hubo un gran incon-
veniente: un retraso de hasta 
cuatro horas. Con esta nueva 
iteración, Nuance dice que las 
notas del paciente pueden estar 
listas en segundos. El plan es co-
menzar con la atención primaria 
e implementar la nueva versión 
para alrededor de 500 médicos 
este verano.

“Ahora que tenemos algo 
completamente automatizado, 
esto comenzará a escalar inclu-

so más rápido de lo que hemos 
visto en los últimos tres años”, 
dice Kenneth Harper, vicepresi-
dente de DAX en Nuance.

Pero la velocidad puede no 
importar si los médicos tienen 
que regresar constantemente y 
verificar el trabajo del software. 
Y tendrán que hacerlo, ya que 
tienen la responsabilidad legal 
final por el contenido de los re-
gistros médicos de un paciente. 
Microsoft y Nuance dicen que la 
incorporación de GPT-4 mejora 
la precisión general de los mo-
delos de IA, pero no revela una 
tasa de precisión. Una demos-
tración de tecnología observada 
por Forbes encontró un error en 
las notas resultantes: la IA escri-
bió que el dolor de espalda de la 

paciente comenzó a los 50 años, 
cuando durante el examen dijo 
que el dolor había comenzado a 
los 20 años.

“Siempre existe la posibilidad 
de error con un sistema de IA, 
estas cosas nunca serán 100 % 
precisas”, dice Harper. “Le esta-
mos ahorrando tiempo, sin em-
bargo, el médico sigue siendo el 
responsable final de revisar la 
nota”.

Siempre ha sido así, dice Hal 
Baker, médico de atención pri-
maria y director digital y de infor-
mación de WellSpan Health, ya 
sea que usen un escriba huma-
no, software o escriban a mano 
sus notas. “Si sale algo mal, 
está bien, lo corrijo”, dice sobre 
el uso de DAX. “A veces es más 
fácil corregir la escritura de otra 
persona que corregir la tuya”. 
Pero diferentes médicos tendrán 
diferentes tolerancias al riesgo.

Otras preocupaciones sobre 
la precisión involucran el en-
torno en el que se usa la herra-
mienta. Por ahora, la tecnología 
se puede usar en un entorno de 
sala de examen. Un desafío futu-
ro es si funcionará en entornos 
más frenéticos, como las salas 

de emergencia de los hospitales, 
donde hay muchas más voces y 
otras distracciones.

Otra preocupación es la di-
versidad de poblaciones de 
pacientes que los médicos ven 
todos los días y cómo estos mo-
delos funcionarán en diferentes 
acentos o hablantes no nativos 
de inglés. Harper dice que los 
modelos de Nuance han sido 
entrenados en 8 millones de 
visitas de pacientes en todo Es-
tados Unidos. El software está 
construido actualmente para 
“U.S. inglés”, pero Nuance pla-
nea expandirse a encuentros en 
idiomas mixtos, como español e 
inglés.

Uno de los pasos clave para 
introducir la inteligencia artifi-

cial ambiental 
en entornos de 
atención médica 
es validar los mo-
delos en diferen-
tes poblaciones 
y comprender y 
comunicar las 
limitaciones de 
la tecnología, 
dice Nicole Mar-
tinez-Martin, pro-
fesora asistente 
en el Centro de 
Ética Biomédica 
de Stanford. “Ya 
hay muchas for-
mas en que el 
sistema médico 
no es equitativo”, 
dice ella. “Trata 
a los grupos de 
bajos ingresos, 

a las personas de diferentes ra-
zas de manera diferente y esta 
puede ser un área adicional que 
exacerba eso”.

¿Una talla le queda a la 
mayoría?

Uno de los grandes obstácu-
los para lograr que los médicos 
usen DAX será un cambio cultu-
ral en términos de lo que se pue-
de perder cuando las máquinas 
toman el control de la escritura. 
Si bien las notas médicas tie-
nen los mismos componentes 
(el problema principal del pa-
ciente, el historial médico, las 
recetas, el examen y el plan de 
seguimiento), la forma en que 
se escriben puede variar mucho 
de un médico a otro. “Para una 
persona es demasiado largo, 
para otra es demasiado corto”, 
dice Baker. “Porque algo de esto 
es estilísticamente cómo do-
cumentamos y cómo tratamos 
de escribir la historia y hay una 
gran variabilidad de eso”.

En la versión de DAX con el 
revisor humano en el circuito, ha 
habido oportunidad para cierta 
personalización. Por ejemplo, 
el revisor humano puede ex-

traer información de registros 
médicos anteriores en función 
de las preferencias del médico, 
como los resultados de las prue-
bas de laboratorio o el historial 
del paciente, en la nueva nota. 
En el sistema hospitalario de 
Baker en Pensilvania, alrededor 
de 230 médicos que utilizan el 
software generan 25 000 notas 
al mes. Dijo que DAX redujo el 
precio de una nota a alrededor 
de US$ 6.23 en enero, que era 
significativamente más bara-
to que usar un escriba médico 
humano. (Microsoft y Nuance 
se negaron a comentar sobre el 
precio por persona). Baker dice 
que espera que la versión ex-
press totalmente automatizada 
sea más “talla única”, pero reco-
noce que es un paso necesario 
para tratar de reducir los costos.

Por el momento, Microsoft y 
Nuance planean continuar ofre-
ciendo ambas versiones a los 
clientes: revisadas por humanos 
y completamente automatiza-
das. Pero el siguiente paso será 
descubrir cómo hacer que la 
versión automatizada sea más 
personalizada. Harper dice que 
esto comienza con el desarrollo 
de diferentes plantillas estilís-
ticas entre las que los médicos 
pueden elegir, por ejemplo, una 
“opción detallada versus sucin-
ta”, cuando se trata de la longi-
tud y la cantidad de información 
incluida en la nota. Nuance tam-
bién trabajará para automatizar 
otras funciones que actualmen-
te realiza el revisor humano, 
como extraer información de 
notas anteriores.

Si bien el enfoque principal 
hasta ahora ha sido documentar 
la nota correctamente, Harper 
dice que el futuro incluirá carac-
terísticas, como preparar pedi-
dos, recomendar diagnósticos 
y generar instrucciones para el 
paciente después de la visita, lo 
que significa que el software va 
más allá de la toma de notas y 
se convierte en más de un asis-
tente de flujo de trabajo. “Tiene 
que venir con control. Hay que 
hacerlo con responsabilidad”, 
dice. “Pero ciertamente no se 
detendrá con la documentación, 
hará mucho más”.

Es en los próximos meses 
y años, a medida que más mé-
dicos comiencen a usar el DAX 
completamente automatizado, 
que los hospitales realmente 
comenzarán a comprender si la 
IA realmente puede aliviar las 
cargas administrativas que ago-
tan a sus médicos. Pero los pri-
meros usuarios como Baker son 
optimistas sobre el futuro.

“Te permite simplemente es-
cuchar y pensar en el paciente”, 
dice. “Subestimé cuánto alivio 
iba a ser”.

Microsoft quiere automatizar las notas médicas con 
GPT-4, pero necesita convencer a los médicos
El software, parte de la apuesta de Microsoft de casi 19 mil millones de dólares en Nuance Communications 
y el futuro de la inteligencia artificial en la atención médica, promete generar notas en segundos, pero la 
precisión, la responsabilidad e incluso problemas como la forma en que se formatea la nota pueden hacer 
que algunos médicos se opongan.
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DEPORTES

Como una “impresionante 
exhibición individual” calificó Li-
verpool el regreso de Luis Díaz 
al equipo titular en la victoria del 
fin de semana ante Tottenham. 
El extremo necesito apenas cin-
co minutos para volver al gol, 
festejar junto a sus compañeros 
y la hinchada un grito que desde 
hace más de seis meses por la 
lesión no había podido tener. Su 
influencia en el campo de jue-
go se nota y hace la diferencia, 
su profesionalismo y ganas de 
seguir aportando lo mantienen 
como uno de los futbolistas cla-
ve para Klopp.

“Desde que llegué aquí, 
siempre he querido dar absolu-
tamente todo, el 100 por cien-
to todo el tiempo. Es un sueño 
hecho realidad, así que siempre 
quiero estar rindiendo a mi me-
jor nivel”, dijo Luis Díaz en entre-
vista con Liverpool.

Para el colombiano de 26 
años la experiencia en Inglaterra 
ha sido bastante positiva gracias 
a que siempre ha contado con 
el respaldo de sus compañeros 
y el cuerpo técnico para acos-
tumbrarse al idioma y la cultura 
de otro país. A nivel profesional 
confirmó que su deseo y ganas 
de mejorar día a día lo han lleva-
do a crecer como jugador.

“También he tenido ayuda 
en la forma de mis compañeros 
que me han ayudado a acos-
tumbrarme al fútbol y al idioma 
y me han hecho sentir cómodo 
y a gusto. Me han hecho sentir 
como en casa en cada sesión 
de entrenamiento, y todos es-
tos fueron factores importantes 
para que me adaptara mucho 

más rápido. Pero desde el prin-
cipio y avanzando, se trataba de 
tener muchas ganas y el deseo 
de progresar y dar lo mejor de 
mí en cada juego. Eso es más o 
menos todo en realidad”, añadió 
el 23.

Lucho se ilusiona con
rematar bien la temporada

Liverpool es quinto en Pre-
mier con 56 puntos y un parti-
do menos. Este miércoles se 
pondrá al día cuando enfrente 
a Fulham en Anfield para acor-
tar distancia con el Manchester 
United que suma 63 unidades 
(2 juegos menos) y tiene el úl-
timo cupo a Champions por la 
liga. Para Díaz, lo más importan-
te es que el equipo está unido y 
saben que depende de ellos en 
el terreno de juego para mejorar 
una campaña que ha sido bas-
tante irregular.

“No es ningún secreto que 
no ha sido la temporada que 
todos hubiéramos querido. Pero 
ahora tenemos que hacer un 

balance y ser conscientes de lo 
que no hemos estado haciendo 
tan bien para poder cambiar las 
cosas y mejorar. Por eso entre-
namos todos los días y luego 
con cada partido analizamos las 
cosas a fondo. Luego podemos 
llevar estas mejoras en las que 
trabajamos al próximo juego y 
apuntar a arreglar las cosas”, 
manifestó.

Además, agregó que. “Nece-
sitamos seguir haciendo eso, 
estar concentrados y en la zona 
y mantenernos unidos aún más 
que nunca, porque sabemos 
que depende de nosotros como 
grupo de jugadores arreglar las 
cosas”.

Díaz - Darwin, una
amistad que espera se 

refleje pronto en la cancha
Los dos delanteros pasaron 

de ser rivales a compañeros. En 
Portugal se enfrentaron en va-
rios clásicos Porto - Benfica, algo 
de lo que siguen hablando en 
una amistad que se ha consoli-

dad desde que llegó el uruguayo 
al equipo. “En este momento, 
estamos muy cerca. Pasamos 
casi cada segundo juntos desde 
el momento en que entramos al 
entrenamiento hasta el momen-
to en que nos vamos”, afirmó 
Lucho.

La convivencia en el cameri-
no es fundamental para que un 
equipo pueda rendir al máximo 
nivel y Díaz lo tiene claro, por 
eso destacó que siente orgullo 
de compartir con un jugador 
como Darwin y los demás que 
hacen parte del plantel, porque 
se mantiene un pensamiento 
común para seguir creciendo 
como colectivo.

“Es genial tenerlo como com-
pañero de equipo ahora y estoy 
muy orgulloso de jugar junto 
a él porque sé lo buen jugador 
que es, y su habilidad y calidad 
nos ofrece mucho como equipo. 
Compartir vestuario con jugado-
res tan grandes ahora mismo en 
este club ha sido increíble para 
mí. Todos aprenden cosas unos 
de otros aquí para seguir mejo-
rando y mantener la mentalidad 
correcta para todo lo que se ave-
cina”.

También aprovechó para 
contar que con Núñez en al-
gunos momentos recuerdan 
los clásicos que disputaron en 
Portugal. “Hemos hablado de 
grandes partidos Porto-Benfica 
en los que nos hemos enfrenta-
do. Siempre fueron encuentros 
increíbles. Siempre era como 
una final cuando esos dos la-
dos jugaban entre sí. Todos lo 
dieron absolutamente todo y fue 
fantástico. Bromeamos sobre 

juegos y situaciones en los jue-
gos. Fue divertido, pero ahora, 
tenerlo de mi lado, es increíble 
porque sé muy bien qué cualida-
des puede aportar a la fiesta y 
sé que contribuirá enormemen-
te”, concluyó sobre el tema.

Nominación al Balón de 
Oro, motivación para se-

guir creciendo
Finalmente, contó que cuan-

do recibió la nominación al Ba-
lón de Oro y al final quedó en el 
puesto 17 de la lista definitiva 
que ganó Benzema. Sintió mu-
cha alegría y agradecimiento 
con Dios por una noticia que 
siempre soñó y que disfrutó en 
familia.

“Estaba muy contento y agra-
decido con Dios por lo que viví 
cuando me enteré de eso. Estar 
nominado fue una noticia fan-
tástica para mí a nivel personal 
porque siempre había soñado 
con estar en esos lugares y en 
esas listas. Así que fue increíble 
para mí y mi familia también”, 
sentenció el extremo.

También mostró su madurez 
asegurando que lo fundamental 
es seguir trabajando para po-
tenciarse como jugador. “Pero 
se trata de aceptar estas cosas 
de la misma manera que siem-
pre me he tomado las cosas con 
calma y manteniendo los pies 
en la tierra. Es mucho más im-
portante mantenerme enfoca-
do en seguir trabajando duro y 
desarrollándome como jugador, 
como siempre lo he hecho, para 
poder seguir contribuyendo al 
esfuerzo del equipo. Esa es la 
verdadera clave aquí”.

Juventus mantiene la ilu-
sión de jugar Champions 
la próxima temporada. 
Para ello, debe terminar 
en el top 4 de la Serie A 

-actualmente es tercero- o ganar 
la Europa League. Pese a seguir 
en puestos de clasificación en la 
liga italiana, el empate 1-1 con-
tra Bologna en la jornada ante-
rior lo dejó con solo tres puntos 
de ventaja sobre Inter, Milan y 
Roma. La pelea será hasta el 
final.

Antes de encarar el último 
tramo del semestre, Juan Gui-
llermo Cuadrado manifestó su 
inconformidad por los errores ar-
bitrales que habrían perjudicado 
a la Juve en la presente cam-
paña. El colombiano, molesto, 
cuestionó que el VAR no funcio-
nara en el partido con Bologna, 

afirmando que antes del penal 
que Orsolini transformó en gol, 
hubo falta sobre Alex Sandro no 
sancionada.

“También hay un poco de ra-
bia... Definitivamente es increí-
ble que a estos niveles no fun-
cione un monitor, porque antes 
había una falta clarísima, arrui-
na todo el trabajo en el campo. 
Luchamos por ganar pero es 
difícil así”, apuntó Cuadrado en 
Dazn.

Y añadió: “¿Afectados por el 
episodio? A estas alturas ya ha-
bía pasado, entramos al campo 
con ganas de lograr resultados. 
No es casualidad, ha habido 
demasiados episodios con no-
sotros. Intentamos avanzar, 
ellos también se equivocan, es 
fútbol”.

Cuadrado confía en
Juventus para el final de

temporada
Al equipo de Allegri le que-

dan por jugar seis fechas de la 
Serie A y la llave de semifinales 

de Europa League ante Sevilla. 
El objetivo, además de ganar el 
trofeo internacional, es clasificar 
a Champions por una u otra vía.

A pesar de la irregular cam-
paña (la Juve se despidió tem-

prano de la pelea por el título 
de Liga y quedó fuera en grupos 
de UCL) y los presuntos errores 
arbitrales en su contra, Juan 
Guillermo Cuadrado confía en 
su equipo para sacar adelante 
los resultados en este mes de 
mayo.

“A veces uno prepara los par-
tidos, entra y con la calidad y los 
jugadores que tenemos, y con la 
fuerza del entrenador también, 
tratamos de sacar el resultado 
en una temporada difícil. Con 
la fuerza de todos estamos tra-
tando de salir adelante, esto es 
la fortaleza de la Juve. Ir contra 
todo. Tenemos que seguir este 
camino hasta el final. ¿Qué se 
necesita para el resultado? Se-
guro que quedan muchos parti-
dos, tenemos que dar lo mejor 
de nosotros”, concluyó.

El ataque de Liverpool con el colombiano se fortalece y quedó demostrado ante Tottenham. Para el extremo, 
lo más importante es dar el 100% para ayudar al equipo.

El colombiano aseguró que “ha habido demasiados episodios” contra Juventus y cuestionó que el VAR no 
funcionara ante Bologna: “Hay un poco de rabia”.

Luis Díaz: “Siempre quiero estar rindiendo a mi 
mejor nivel”

Cuadrado, molesto por errores arbitrales: “No es 
casualidad”

Luiz Díaz.
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